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全面学习 具体落实 创新实践
本刊编辑部

6月19日至23日，中国共产党北京市第十二次代表大会隆重召开。这是在全市深入学习贯彻习近平

总书记系列重要讲话精神和治国理政新理念新思想新战略、以优异成绩迎接党的十九大之际召开的一次

重要会议。

会上，北京市委书记蔡奇同志作了题为《更加紧密团结在以习近平同志为核心的党中央周围  为建

设国际一流的和谐宜居之都而努力奋斗》的报告。报告回顾了过去五年首都建设发展的成就，展望了未

来五年美好发展前景，进一步提高了思想认识，凝聚了前进力量。

总公司党委书记、经理白文作为党代会代表，认真履职，全程参加了会议。会后，总公司通过年中

工作会、纪念建党96周年暨“七一”表彰大会、座谈会等各种会议形式，以及专题辅导、个别学习等方

式，在系统内掀起了学习贯彻北京市第十二次党代会精神的高潮。

学习贯彻北京市第十二次党代会精神，是一个理解不断深化、实践不断深入的长期过程。为此，我

们应该进一步明晰学习贯彻的方法，不断提高效率。

一是全面学习。古人讲：“不谋万世者，不足谋一时；不谋全局者，不足谋一域。”就像我们盖

房子、起高楼，首先要有一份图纸、施工图。市党代会全面规划了未来五年的发展蓝图，也是我们未来

工作的指南。只有把市党代会提出的“四个更加突出”发展要求和“七个新”奋斗目标放在心里，印在

脑里，才能把握住方向；只有站在全局的角度，深入思考“产”、“城”、“商”的内在联系和资源要

素，不断丰富产业新城运营商内涵，才能真正找准自己的方位，控制好自己的节奏。

二是具体落实。灯光只能照明，激光却能切割数米厚的钢板。两者同为光，差距在于前者是散的，

后者却高度聚焦。实践都是具体的。世间万事，具体才能深刻。系统学习贯彻市党代会精神，关键是抓

好落实，落实的关键是具体、再具体。当然，不同层次，具体的程度也不同。总公司层面，相对宏观一

些，子公司层面，就要相对具体一些，到了各班组、个人，就要体现在各自的工作环节，体现在每一次

生产、服务之中。

第三是创新实践。一个行动胜过一打纲领。有的行动是有灵魂的，有的只是机械运动。有灵魂的

行动，饱含创新的思维。创新是无处不在的。苟日新，日日新，又日新。每一天，都不是昨天的重复。

每一件事，都与历史有所差别。还以我们熟悉的盖房子为例，既要以图纸为基础，也要每个工程师、技

工、操作员发挥主观能动性。即使四梁八柱的结构不能变，但能不能用更好的工艺，使其更牢固，能否

使用更节能、更环保的建筑材料，等等，还是有很大的创新空间。

总之，得其大者可以兼其小。只有把人生理想融入国家和民族的事业中，才能最终成就一番事业。

我们只有与时代同步伐、与祖国共命运、与人民齐奋斗、与事业同发展，才能创造一个更美好的未来！
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同志们：

中国共产党北京市第十二次代

表大会，是在全市深入学习贯彻习近

平总书记系列重要讲话精神和治国理

政新理念新思想新战略、以优异成绩

迎接党的十九大之际召开的一次重要

会议。大会的主题是：高举中国特色

社会主义伟大旗帜，以邓小平理论、

“三个代表”重要思想、科学发展观

为指导，深入贯彻习近平总书记系列

重要讲话精神和治国理政新理念新思

想新战略，为建设国际一流的和谐宜

居之都而努力奋斗。

现在，我代表中国共产党北京市

第十一届委员会向大会作报告。

̭、䓴ࣨρᎡጒ҉ఋ䶫

市第十一次党代会以来的五年，

是北京历史上非常重要的五年。习近

平总书记两次视察北京并发表重要讲

话，明确北京全国政治中心、文化中

心、国际交往中心、科技创新中心的

战略定位，提出建设国际一流的和谐

宜居之都战略目标，全面部署京津冀

协同发展战略，为我们指明了前进方

向，具有重大里程碑意义。市委多次

召开全会，深入学习贯彻习近平总书

记两次视察北京重要讲话精神，持之

以恒对标对表，坚决贯彻落实党中央

决策部署，做到了“态度鲜明、行动

有力”。全市广大党员干部群众政治

意识、大局意识、核心意识、看齐意

识不断增强，在坚持首都城市战略定

位、有序疏解非首都功能、规划建

设城市副中心、推动京津冀协同发

展等全局性、战略性问题上，提高

了思想认识，形成了行动自觉，为

开创首都发展更加美好的明天奠定

了重要基础。

五年来，在以习近平同志为核心

更加紧密团结在
以习近平同志为核心的党中央周围 
为建设国际一流的和谐宜居之都

而努力奋斗
ÿÿౕ͚国ڞ产党ࡄϙጯすι⁎А㶕๔ч̷的្ॷ

（2017年6月19日）

㭗   ཽ

的党中央坚强领导下，市委团结带领全

市人民，全面贯彻落实党的十八大和

十八届三中、四中、五中、六中全会精

神，深入贯彻习近平总书记系列重要讲

话精神和治国理政新理念新思想新战

略，统筹推进“五位一体”总体布局和

协调推进“四个全面”战略布局，牢

固树立新发展理念，加快疏功能、转方

式、治环境、补短板、促协同、惠民

生，各方面工作都迈出了积极步伐、取

得了重大进展，开启了首都现代化建设

的新航程。

ጯ发展⌞ݨ䒙ಸȡ充分认识首

都城市战略定位，把握“舍”与“得”

辩证关系，制定实施严格的新增产业禁

限目录，有力开展疏解整治促提升专项

行动，调整退出一大批一般性制造业企

业、区域性专业市场，推进教育、医

疗单位向外转移布局，城市副中心建设

实现良好开局，京津冀交通一体化、生

态环境保护、产业升级转移取得明显成

效，“大城市病”得到积极治理，全市

常住人口增量和增速持续下降，城六区

常住人口出现拐点，实现了从聚集资源

求增长到疏解功能谋发展的重大转变。

发展䉕䛼⽠ₒ提升ȡ适应把握经

济发展新常态，扎实推进供给侧结构

性改革。地区生产总值年均增长7.3%，

2016年达到2.49万亿元，第三产业比重

超过80%，一般公共预算收入突破5000

亿元。中关村国家自主创新示范区总收

入跃过4.5万亿元，科技进步对经济增

长贡献率提升至60%。单位地区生产总

值能耗、水耗保持全国领先水平，城乡

一体化发展格局初步形成。

环ධ治⤳᩵᭫㦄ȡ全面打响治

理大气污染攻坚战，淘汰全部“黄标

车”，告别燃煤发电史，PM2.5年均浓

度2016年比2012年累计下降23.7%。顺

利实现“江水进京”，分阶段疏浚整治

河道，地下水位开始回升。制定实施行

动计划，提高污水、垃圾处理能力。实

行差别化水价、电价，建立水环境流域

断面补偿机制，促进资源节约和污染减

排。完成平原百万亩造林任务，全市森

林覆盖率提高到42.3%，林木绿化率达

到59.3%，人均公园绿地面积超过16平

方米。

规ܿ建设ノ⤳ڕ䲏ߍ强ȡ对接

京津冀协同发展，突出优化提升首都功

能，编制新一版城市总体规划。一大批

水电气热和交通、通信设施建成投用，

地铁新增202公里、成网运营，优质能

源比重达到88%，基础设施承载能力大

幅提升。深化城市管理和执法体制改

革，网格化管理体系不断完善。加强历

史文化名城保护。大力拆除违法建设，

开展背街小巷整治提升行动，集中整治

“开墙打洞”、环境脏乱，缓解交通拥

堵，城市空间清朗有序。

改䲖开ᩫःᓄ⾮ⵡȡ认真抓好党

中央重大改革决策落地实施，积极稳妥

推进国家监察体制改革试点，全面推开

“营改增”“放管服”改革，精心组织

中关村国家自
主创新示范区
总 收 入 跃 过
4.5万亿元，科
技进步对全市
经济增长贡献
率提升至60%。

PM2.5
平均浓度

23.7%

全市森林覆盖率提高到42.3%
林木绿化率达到59.3%
人均公园绿地面积超过16平方米

一大批水电气热和交通、通信设施建成投用

地区生产总值年均增长7.3%
2016 年达到2.49万亿元
第三产业比重超过80%
一般公共预算收入突破5000亿元

2012 2016

地铁新增202公里                   优质能源比重达到88%88%88%

ԧ࡙᠏᧚ሷ൦ଢӤ

ဗܒေੇ௭ᗃ

ѳ建设ኮေ全᭧ҫू

ጯࣾᆂ建设增䪬ᘼఫ

Cover Story 封面报道封面报道 Cover Story

博大   2017年  总第24期 博大   2017年  总第24期

0504 0504



服务业扩大开放综合试点，中关村先行

先试、集体经营性建设用地入市试点、

医药卫生体制、食品药品监管体制、国

资国企等重点领域和关键环节改革取得

重大进展。2016年实际利用外资超过

130亿美元，服务贸易快速发展，开放

型经济达到新水平。对接服务“一带一

路”建设，亚投行、丝路基金落户北

京。对口支援和帮扶工作扎实推进。

ϧℾ⩌≨ᠮ㐚改ȡ加快教育、

医疗、养老等民生领域改革，率先形成

城乡一体的社会保障体系，基本公共服

务实现人群全覆盖。就业形势保持良

好，城乡居民收入增长与经济发展同

步，2016年人均可支配收入达到5.25万

元。保障性住房建设、棚户区改造、老

旧小区综合整治、农宅抗震节能综合改

造成效显著，“一刻钟社区服务圈”覆

盖面进一步扩大，人民群众安居乐业。

ℾͨ法治ᣕ䔈ȡ人民代表大

会制度、中国共产党领导的多党合作和

政治协商制度优势得到充分发挥，爱国

统一战线巩固壮大，工青妇等人民团体

桥梁纽带作用增强。军政军民团结更加

巩固。法治中国首善之区建设稳步推

进，地方立法质量明显提升，法治政府

建设不断深化，司法体制改革进展顺

利，全民法治意识普遍提高。

建设͝ⶂȡ大力弘扬社ࡃ᪴

会主义核心价值观，群众性精神文明创

建活动广泛开展。认真落实意识形态工

作责任制，持续加强舆论引导和阵地管

理，强化网络生态治理。推进文化体制

改革，公共文化服务体系更加完善，文

艺精品不断涌现，文化创意产业活力增

强，内外文化交流频繁活跃，市民文化

生活丰富多彩。全民健身和体育事业向

前发展。

ч治⤳̺⌞ڒȡ社会管理体

系逐步完善，基层服务管理能力得到增

强，社会组织健康发展，志愿服务形成

品牌。扎实推进平安北京建设，有效开

展重大决策社会稳定风险评估，逐步完

善维护安全稳定长效机制，形成“朝阳

群众”“西城大妈”等群防群治品牌，

首都社会保持和谐稳定。安全生产形势

持续好转。

ρᎡᲒ喑Й̺ߍ强ڇ⮱建

设喑ܴ៲䉌䊤ノڇ治ᩬڇ治䉐

Ш喑ᣕڕߕ䲏ϻ͒治ڇा㏢⌞发

展ȡ坚持总揽全局、协调各方，充分

发挥人大常委会、政府、政协和法院、

检察院党组作用，探索加强和改善党的

领导的有效机制。深入学习贯彻习近平

总书记系列重要讲话精神和治国理政新

理念新思想新战略，扎实开展党的群众

路线教育实践活动、“三严三实”专题

教育、“两学一做”学习教育，党员干

部理想信念更加坚定，纪律规矩意识明

显增强。面对转型发展、城市治理艰巨

任务，各级党组织凝聚力、战斗力更加

凸显，党员先锋模范作用充分发挥，走

群众路线、攻坚克难的能力进一步提

高。坚持好干部标准，深化干部人事制

度改革，推进从严管理干部常态化，换

届风气为之一新。创新人才发展体制机

制和政策措施，人才规模不断扩大、结

构质量优化提升。抓好中央巡视和巡视

“回头看”反馈意见整改落实，进一步

提高了政治站位，解决了一批突出问

题。严格落实中央八项规定精神，“四

风”顽症得到有效遏制，党风政风明显

改善。强化党内监督，实现纪检监察派

驻和巡视全覆盖。坚持以“零容忍”态

度惩治腐败，反腐败斗争步步深入，压

倒性态势已经形成。

五年来，我们自觉服务党和国家

工作大局，圆满完成了新中国成立65周

年庆祝活动、2014年亚太经合组织领导

人非正式会议、中国人民抗日战争暨世

界反法西斯战争胜利70周年纪念活动和

“一带一路”国际合作高峰论坛等重大

服务保障任务，携手河北张家口成功申

办2022年冬奥会和冬残奥会。通过这些

重大活动，进一步深化了我们对首都城

市战略定位的认识，展示了北京城市的

大气稳重和国际影响力，展示了全市人

民的自信豪迈和参与热情，广大党员干

部经受了考验、得到了锻炼，凝聚起了

做好首都工作的强大正能量。

हᔄЙ喑ఋ䶫ρᎡᲒ⮱ጒ҉喑

Й⌞ܴᙌऄݝ喑ࡄϙ发⩌γБϧ

鼓㝋⮱⌞ݨअࡃ喑发展䉕䛼提倅

γ喑⩌ᔮ环ධ改γ喑Ύ䲏䆹ϛ

ͪγ喑ߎԊ䯉͝ჹγ喑㓑ф㣤ᓄ

ᙌ强γ喑ڇ建ᑂ䶳҉⩕ߍ强γ喑

䔈道䌜䊷䊝䊷ცᎬȡ这是以习近平ݺ

同志为核心的党中央坚强领导、巨大关

怀的结果，是中央各部门各单位、各兄

弟省区市、社会各界和全国人民积极

支持、大力帮助的结果，是全市人民团

结奋斗、砥砺前行的结果。在此，我代

表中共北京市第十一届委员会，向全市全ℾ֒䏘

͚国⿸��কᎡᎳ⺊活ߕ ����Ꭱχ๗经合㏱㏴䶳ᄩϧ䲋ₐᐼч䃛

͚国ϧℾោᬒᝅζᯕ̓⩹ࣺ∂㺬ᝅζ㘉ݖ

��কᎡ㏗ᔢ活ߕ

“̭ፓ̭䌜”国䭲合҉高ም䃧ಈ

广大党员干部群众，向中央各部门各单

位、人民解放军和武警驻京部队、各兄

弟省区市，向各民主党派、工商联和无

党派人士，向所有关心和支持首都工作

的香港特别行政区同胞、澳门特别行政

区同胞、台湾同胞、海外侨胞以及国际

友人，表示崇高敬意和衷心感谢！

䊝䓴ρᎡ᫄ࢳ⼸喑Йᰶ䃥

็共हҀчȡ主要是：必须牢固树立

“四个意识”，提高政治站位，始终在

思想上政治上行动上同以习近平同志为

核心的党中央保持高度一致，坚决维护

党中央权威和集中统一领导，确保党中

央政令在北京畅通；必须深入落实首都

城市战略定位，自觉从党和国家需要的

高度审视和把握首都工作，立足做好

“四个服务”，以首都功能优化提升，

带动全市经济社会发展；必须积极融入

京津冀协同发展，打破“一亩三分地”

思维定式，自觉把北京发展融入国家战

略大局来考量，在区域良性互动中解决

自身问题、实现共赢发展；必须认真贯

彻新发展理念，坚持首善标准，以21世

纪眼光规划建设管理城市，以争创一流

的要求推进改革发展稳定，努力使各项

工作走在全国前列；必须全面深化改

革，深入推进供给侧结构性改革，发挥

市场配置资源的决定性作用，更好发挥

政府作用，注重运用法治思维和法治方

式解决问题，探索超大城市治理体系，

为首都发展注入强大活力；必须着力践

行以人民为中心的发展思想，把人民对

美好生活的向往作为奋斗目标和工作着

力点，不断增进人民福祉，真正做到发

展为了人民、发展依靠人民、发展成果

由人民共享；必须始终坚持党的领导，

坚定不移落实全面从严治党，加强党的

思想建设、组织建设、作风建设、反腐

倡廉建设、制度建设，为推进首都各项

事业发展提供坚强保证。这些体会是实

践积累的经验，弥足珍贵，我们要倍加

珍惜、长期坚持。

ЙΌ⌲䚿ౝ䃑䃳ݝ喑发展͚

䔅䲏͡䃥็ఝ䯫হᠾᝅ喑ጒ҉͚Ό

ႅౕ̭ψ̺䋠ȡ最主要的是：人口资

源环境矛盾依然突出，“大城市病”还

比较严重，影响了首都功能的发挥，影

响了服务保障水平的提升。同时，城市

精细化管理水平不高，治理污染、改善

环境、缓解交通拥堵等还需下更大气

力；一些关系群众切身利益领域问题较

多，保障改善民生、扩大优质公共服务

供给还有大量工作要做；首都科技、人

才、文化优势尚未充分发挥，新发展动

能亟待培育壮大；安全稳定面临新情
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况、新风险，社会治理需要不断加强；

部门职能转变、党员干部能力素质还跟

不上发展的新形势；全面从严治党还有

不少薄弱环节，党风廉政建设和反腐败

斗争形势依然严峻复杂。我们必须直面

挑战、勇于担当，切实解决好这些问

题，努力开创首都工作新局面。

ι、ಇᠮВ䓾ᎠᕨΓ䃝͑⁎

㻳ᄌࡄϙ䛺㺮䃟䄊⺋ͧᵦ᱙

䖢循喑߈ߗ建设ప䭲̭≮⮱হ

䄽ᅲ䘪

当前，我们处在一个伟大的时代，

在以习近平同志为核心的党中央坚强领

导下，我们国家进入了实现第一个百年

奋斗目标的决胜阶段，向着第二个百年

目标阔步迈进，正前所未有地走近世界

舞台的中心，前所未有地接近实现中华

民族伟大复兴的目标。指引我们奋勇前

进的，就是习近平总书记系列重要讲话

精神和治国理政新理念新思想新战略，

这个系统完整的科学理论体系，是马克

思主义中国化最新成果，是坚持和发展

中国特色社会主义，保证党和国家各项

事业继续胜利前进，实现党长期执政、

国家长治久安的科学理论指导和行动指

南。习近平总书记两次亲临北京视察并

发表重要讲话，对首都工作作出一系列

重要指示，系统阐述了关系首都发展

的方向性、根本性问题，深刻回答了

“建设̭͗ϭ͵ᵤ⮱仃䘪喑ᔻᵤ建

设仃䘪”这一重大时代课题，充分体

现了对北京的厚爱和对全市党员干部群

众的亲切关怀，为首都当前和今后长期

发展提供了根本遵循。我们要深入学习

贯彻习近平总书记系列重要讲话精神和

治国理政新理念新思想新战略，用以武

装头脑、统一思想行动、凝聚奋进力

量；要把习近平总书记两次视察北京重

要讲话作为案头卷、工具书、座右铭，

带着深厚感情，持续深入学习，领会思

想精髓，不断增强行动自觉，切实贯彻

落实到全市工作的全过程和各个方面，

努力形成生动实践、结出丰硕成果。

经过新中国成立60多年特别是改

革开放30多年的快速发展，北京这座千

年古都，已经成为现代化国际大都市。

站在新的历史起点，作为伟大社会主义

祖国的首都，作为迈向中华民族伟大复

兴的大国首都，北京发展与党和国家的

使命更加紧密地联系在一起。建设国际

一流的和谐宜居之都，是以习近平同志

为核心的党中央，统揽发展全局、把握

时代潮流，对首都发展提出的新要求、

寄予的新期望，也是北京这座伟大城市

新的历史使命，更是全市人民热切期盼

的美好明天。我们要始终牢记肩负的重

大政治责任，准确把握首都发展所处的

历史方位，解放思想、矢志奋斗，努力

把北京建设成为拥有优质政务保障能力

和国际交往环境的大国首都，弘扬中华

文明与引领时代潮流的文化名城，全球

创新网络的中坚力量和引领世界创新的

新引擎，人民幸福、社会和谐的首善之

区，天蓝水清、森林环绕的生态城市，

世界超大城市可持续发展的典范。

面向未来，新一轮科技和产业革

命正在孕育兴起，转型发展时不我待。

我们要抓住用好京津冀协同发展、建设

河北雄安新区和北京城市副中心、筹办

2022年冬奥会和冬残奥会等重大历史

机遇，更加突出首都发展，牢牢把握

“都”与“城”的关系，有所为、有所

不为，不断优化提升首都功能，使服务

保障能力同城市战略定位相适应，人口

资源环境同城市战略定位相协调，城市

布局同城市战略定位相一致；更加突出

减量集约，严格控制城市规模，“瘦身

健体”，有效解决“大城市病”，提高

可持续发展水平；更加突出创新驱动，

大力推进以科技创新为核心的全面创

新，形成以创新为引领的经济体系和发

展模式，全面提高发展的质量和效益；

更加突出改善民生，坚持从广大市民普

遍关心的问题入手，落细落小、多办实

事，不断提高城市治理水平，让全市人

民有更多获得感。

今后五年是建设国际一流的和谐

宜居之都的关键时期。全市工作的指导

思想是：在以习近平同志为核心的党中

央坚强领导下，高举中国特色社会主义

伟大旗帜，全面贯彻落实党的十八大和

十八届三中、四中、五中、六中全会精

神，认真学习贯彻即将召开的党的十九

大精神，以马克思列宁主义、毛泽东思

想、邓小平理论、“三个代表”重要思

想、科学发展观为指导，深入贯彻习近

平总书记系列重要讲话精神和治国理政

新理念新思想新战略，统筹推进“五位

一体”总体布局和协调推进“四个全

面”战略布局，坚持稳中求进工作总基

调，牢固树立新发展理念，牢牢把握首

都城市战略定位，深入实施京津冀协同

发展战略，全面推动各项事业迈上新台

阶，奋力谱写中华民族伟大复兴的北京

篇章。

今后五年的奋斗目标是：建设国际

一流的和谐宜居之都取得重大进展，率

先全面建成小康社会，成功举办一届精

彩、非凡、卓越的奥运盛会，初步形成

京津冀协同发展、互利共赢的新局面，

城市发展质量、人居环境质量、人民生

活品质和城市竞争力进一步提高。

ÿÿ仃䘪ߌ㘪⣝提升ȡ疏解

非首都功能取得明显成效，中央政务活

动服务保障能力显著增强，全国文化中

心地位更加彰显，国际交往环境及配套

服务能力全面提升，具有全球影响力的

科技创新中心初步建成。

ÿÿጯ发展ᒏ俕᳣ȡ中心

城区功能重组有序推进，城市副中心主

要功能节点初具规模，新城综合承载能

力明显增强，“一核一主一副、两轴多

点一区”的城市空间结构蔚然成形。

ÿÿ㏼≻发展ⅴ㖇ߕ㘪ȡ科

技创新引领作用更加凸显，服务业优势

地位更加巩固，战略性新兴产业持续壮

大，信息化水平大幅提升，城乡发展实

现一体化，开放型经济新体制基本形

成，全社会劳动生产率稳步提高。

ÿÿ⩌ᔮ环ධःᓄ改ȡ高消

耗、高污染产业全面退出，PM2.5年均

浓度持续下降，重要河湖水生态系统逐

步恢复，绿色生态空间不断拓展，绿色

生产生活方式普遍推广。

ÿÿϧℾ⩌≨⣝提倅ȡ就业

国䉥䷻ᮜ

更加充分，社会保障制度更加完善，公

共服务体系更加健全，基本公共服务均

等化程度走在全国前列，低收入村和低

收入农户帮扶任务全面完成，中等收入

群体不断扩大，群众工作生活更加便利

舒适。

ÿÿ᪴ᬻহ䄽展䷻䆹ȡ社会

主义核心价值观深入人心，市民素质和

城市文明程度显著提高，文化事业和文

化产业繁荣发展。法治在城市治理中的

作用得到充分发挥，社会治理体系不断

完善，社会保持和谐稳定。

ÿÿڇ⮱建设开݈ᅭ䲏ȡ全面

从严治党深入推进，管党治党水平显著

提升，党内政治生活更加严格规范，党

组织战斗堡垒作用和党员先锋模范作用

不断增强，党风政风持续向好，政治生

态风清气正。

同志们，建设国际一流的和谐宜

居之都，是顺应时代潮流、服务国家发

展、造福人民群众、凝聚奋进力量的崇

高事业。我们坚信，有以习近平同志为

核心的党中央坚强领导，有我国社会主

义制度可以集中力量办大事的优势，有

全市人民的团结奋斗和各方面的大力支

持，这个目标定能早日实现！

̶、ಇᠮ仃䘪ጯᝅ⪒ჇѺ喑

ह发展ࡼڭ≓ϙߕᣕڒ⌞

做好北京工作，推动北京发展，最

重要的是牢固确立首都城市战略定位，

加强“四个中心”功能建设，提高“四
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个服务”水平；充分发挥北京“一核”

作用，推动京津冀协同发展。

ಇჇ̺⼨⪼㼐䲋仃䘪ߌ㘪ȡ

疏解非首都功能，是腾笼换鸟、凤凰

涅槃。紧紧抓住这个推动京津冀协同

发展的“牛鼻子”，在“疏”字上持

续用力，在“舍”字上保持定力，在

“优”字上集中发力，聚焦重点领域

积极疏存量，加大禁限力度坚决控增

量，推动功能疏解不断向纵深发展。

注重政府和市场两手发力，完善配套

政策，健全引导机制，加强统筹联

动，确保非首都功能迁得出去、落得

下来。坚持疏解与提升同步推进，深

入开展疏解整治促提升专项行动，统

筹腾退空间利用，着力改善城市环

境，加大“留白增绿”力度，加强城

市修补，完善配套服务，优化提升首

都功能。

优ࡃጯ⾧䬡ጰᅭȡ统筹生

产、生活、生态，压缩生产空间规

模，推动南北均衡、城乡一体、内外

联动、区域协调，着力改变单中心聚

集、“摊大饼”式发展模式。推进中

心城区功能优化重组，强化政治中心

空间与服务保障，努力形成优良政务

环境和人居环境，展现大国首都形象

和城市魅力。强化多点支撑，加强新

城建设，提升综合承载能力，吸引中

心城区功能转移。健全多元生态补偿

机制，支持生态涵养区保护生态和绿

色发展。坚持走新型城镇化道路，完

善城市体系，建设一批特色小城镇，

形成相得益彰的城乡空间形态。坚持

世界眼光、国际标准、中国特色、高

点定位，以创造历史、追求艺术的精

神，建设高水平城市副中心，示范带

动非首都功能疏解，以市级机关搬迁

为牵引，创新体制机制和政策，强化

公共服务，挖掘历史文化资源，形成

配套完善的城市综合功能，着力打造

国际一流的和谐宜居之都示范区、新

型城镇化示范区和京津冀区域协同发

展示范区。

͒ᵩិѼᏂ㏬݇ᕔ㏓ȡ坚持

以水定城、以水定地、以水定人、以

水定产，落实最严格的水资源管理制

度，强化节约用水，科学高效用好南

水北调，严控用水总量，促进地下水

采补平衡。严格城市开发边界、生态

红线管理，保护永久基本农田，建立

减量发展调控机制，降低平原地区开

发强度，实现城乡建设用地负增长、

中心城区建设规模动态零增长。坚决

守住人口规模“天花板”，加强人口

服务管理，健全人口调控政策机制，

确保人口总量控制住、中心城区人口

密度降下来。充分发挥规划引领发展

作用，严格执行新一版城市总体规

划，建立“城市体检”评估机制，坚

决维护城市总体规划的严肃性和权威

性。

ᣕࡼߕह发展䛺◦䶳ഌ⢴先⾮

ⵡȡ全力推进交通一体化，建设“轨

道上的京津冀”，构筑“一小时通勤

圈”，促进城市群一体化发展。高标

准建设北京新机场，完善配套基础设

施，打造世界级机场群。围绕改善大

气环境质量，深化联防联控协作机

制，形成区域环境治理新格局。联合

开展重大生态工程建设，建设环首都

森林湿地公园，积极创建生态文明先

行示范区。抓好全面创新改革试验，

推进京津冀协同创新共同体建设，更

好支撑战略合作功能区发展。持续深

化体制改革，破除限制生产要素优化

配置的障碍，推进市场一体化，推动

区域公共服务共建共享，努力为全国

区域协调发展探索经验。

建设⇠ࡄ䯱Ⴖ区喑᭜ࡰᎡ๔

䃎、పუ๔θ喑ᄳ̻ጯ͚ޜᓰ共

हᒏࡄϙ⮱͑㔩ȡ坚决落实党中

央决策部署，把支持雄安新区建设当

成自己的事，主动加强规划对接、政策

对接、项目对接，全方位加强合作，雄

安新区需要什么就支持什么，做到有求

必应、积极配合、毫不含糊。

ສ����Ꭱۙຒчȡ筹ߋ߈ڕ

办北京冬奥会和冬残奥会，是我国重

要历史节点的重大标志性活动，对京

津冀协同发展有着强有力牵引作用。

全面落实绿色办奥、共享办奥、开放

办奥、廉洁办奥理念，确保办成一届

精彩、非凡、卓越的奥运盛会。切实

履行主办城市责任，加强与河北省、

张家口市筹办工作协调，确保主要竞

赛场馆和基础设施2019年底前建成、

2020年测试赛成功举办。统筹赛事

需求、赛后利用和环境保护，坚持节

约集约利用资源，确保各项设施成为

值得传承、造福人民的优质资产。系

统规划设计，稳扎稳打推进，高水平

做好赛会运行保障和服务，动员群众

广泛参与，彰显民族和文化特色，促

进中外文明对话交流。把普及冰雪运

动贯穿筹办工作始终，以青少年为重

点，与全民健身相结合，扩大冬季运

动覆盖面，发展冰雪体育产业，共建

京张文化体育旅游带。全市各级各部

门都要弘扬奥林匹克精神，当好“东

道主”，努力向党和人民、向国际社

会交上优异答卷。

ఈ、В建设ڕᰶڤ⤰ᒞ৺߈⮱

ឭ݈͚ᓰͧᑂ䶳喑Ɑ߈打

造ࡄϙ发展倅ౝ

积极适应把握引领经济发展新常

态，坚定推进供给侧结构性改革，向科

技创新要增量，向服务提升要潜力，加

快培育发展新动能，形成新的经济发展

方式。

݈侞ߕ发展ᝅ⪒ȡ全面

实施《北京加强全国科技创新中心建设

总体方案》，坚持“主力要出征、地方

须支前”，积极搭平台、建机制、出政

策、优服务，充分发挥国家科研院所、

研究型大学、创新型企业主力军作用，

积极争取国家实验室在京布局，主动承

接国家科技重大专项、科技创新2030重

大项目和重大科技基础设施建设，加强

基础研究，推动关键核心技术联合攻

关，抢占引领未来发展的科技战略制高

点。加强中关村人才特区建设，抓好已

有政策落地，实施更具吸引力的海外人

才集聚政策，积极引进全球顶尖科学家

及其创新团队。强化企业技术创新主体

地位，加大对企业技术创新支持力度，

支持科技型中小微企业发展。深化军民

融合发展，创建国家军民融合创新示范

区。深化科技体制改革，加快政府职能

从研发管理向创新服务转变，加强知识

产权创造、运用、保护和管理，实行以

增加知识价值为导向的分配政策，健全

创新创业服务体系，让创新智慧充分释

放、创新力量充分涌流。

ៀສ“̶̭区”建设ȡ߈ڕ

聚焦中关村科学城，推进中关村大街提

升改造，集聚全球高端创新要素，提升

基础研究和战略前沿技术研发能力，形

成一批具有全球影响力的原创成果、国

际标准、技术创新中心和创新型领军企

业集群。突破怀柔科学城，重点布局国

家重大科技基础设施和前沿科技交叉研

究平台，建设综合性国家科学中心，成

为世界级原始创新的承载区。搞活未来

科学城，集聚一批高水平企业研发中

心，建设重大共性技术研发创新平台，

打造全球领先的技术创新高地。以重大

产业项目为牵引，对接三大科学城科技

创新成果转化，打造以北京经济技术开

发区为代表的创新驱动发展前沿阵地，

建设创新型产业集群和中国制造2025创

新引领示范区。立足中关村国家自主创

新示范区，加大先行先试力度，促进各

分园高端化、特色化、差异化发展，促

北京

天津天津

河北河北河北河北河北

ϙ≒ࡼڭहࣾᆂ

四个中心：全国政治中心、文

化中心、国际交往中心、科技

创新中心

四个服务：为中央党政军领导

机关服务，为日益扩大的国

际交往服务，为国家教育、科

技、文化和卫生事业的发展服

务，为市民的工作和生活服务

一核：首都功能核心区
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进全国科技园区资源要素双向流动，塑

造更多依靠创新驱动、更多发挥先发优

势的引领型发展。

Ჱ建“倅ᅃ”㏼≻㐀Ჱȡ坚

持做“菜心”、不做“白菜帮子”，大

力发展服务经济、知识经济、绿色经

济，服务与首都城市战略定位相匹配的

总部经济，支持在京创新型企业总部发

展。加快培育金融、科技、信息、文化

创意、商务服务等现代服务业，积极发

展节能环保、集成电路、新一代信息技

术、新能源、新材料等新兴产业和高技

术产业，支持传统优势企业实施绿色制

造和智能制造技术改造，引导高效节水

和生态旅游农业发展。推动供给结构和

需求结构相适应、消费升级和有效投资

相促进，增强服务消费对经济增长的拉

动作用。推进“互联网+”行动，促进

互联网与实体经济深度融合，培育新产

业、新业态、新模式。加强规划引导、

政策协调，促进高端产业功能区内涵发

展。强化技术支撑、质量保障和环保、

能耗、水耗等标准约束，坚决淘汰落

后产能，推动形成绿色发展方式和生

活方式。

⣝Ύ发展̭Ҁࡃȡ加大统筹

城乡发展力度，更好发挥农村作为生态

屏障、宜居空间、战略腹地的作用。完

善农村土地“三权分置”，深化集体产

权制度和集体经济组织制度改革，切实

让土地流转起来、资产经营起来、农民

组织起来，培育新型经营主体，激发农

村发展活力。加强城乡结合部地区建

设，推广改革试点经验，全面整治环

境，促进用地集约、产业升级、环境优

美、设施完善、人口管理有序，为优化

提升首都功能提供保障。改造提升农村

基础设施，完善建设、运营、管护机

制。提升公共服务覆盖水平，缩小城乡

基本公共服务差距。加强美丽乡村建

设，持续开展农村人居环境整治，因地

制宜发展特色经济。坚持分类指导、综

合施策，加强农村社会管理，推动城市

服务管理向农村延伸。完善惠农政策，

拓宽就业渠道，健全增收机制，精准帮

扶低收入村和低收入农户，努力实现农

民收入持续增长。

依㔹̺ᖜ⌞ࡃ改䲖ȡ深入推进供

给侧结构性改革，抓好“三去一降一

补”任务落实，着力补齐提高供给质量

的制度短板。推进政府职能转变，深化

“放管服”改革，进一步优化行政审批

流程，构建高效、规范、透明、简便的

服务体系。推进财税体制改革，落实

“营改增”政策，加强财政预决算公

开。毫不动摇地巩固和发展公有制经

济，深化国资国企改革，促进国有企业

做强做优做大，更好发挥国有经济在落

实城市战略定位、保障城市运行等方面

的支撑作用。毫不动摇地鼓励、支持、

引导非公有制经济发展，支持非公有制

经济依法进入更多领域。积极发展混合

所有制经济。发展多层次资本市场，增

强金融服务实体经济能力，严格规范金

融秩序，有效防范金融风险。

ദ㗟开ᩫ发展优߬ȡ强化国际

交往功能，加强相关设施和能力建设，

营造优良国际服务环境，吸引国际组织

总部、跨国公司地区总部落户，支持高

端国际交流平台发展。深度融入“一带

一路”建设，弘扬丝路精神，加强人文

交流，促进科技合作，扩大经济往来，

拓展海外市场。深化服务业扩大开放综

合试点，提升投资贸易便利化水平，大

力发展服务贸易。坚持引资、引技、引

智相结合，积极引进海外优秀人才创业

投资，提高利用外资质量。支持“双自

主”企业走出去，增强企业国际化经营

能力，培育本土跨国企业集团。加强

与各省区市合作，认真落实对口支援、

对口帮扶、对口协作任务，坚持做好援

藏、援疆、援青工作，助力河北受援地

区等打赢脱贫攻坚战。

ρ、ಇᠮϧℾጯͧϧℾ喑ᒏ

ᰶ᩵⮱䊲๔ጯ治⤳Ҁ㈨

牢固树立以人民为中心的发展思

想，以广大市民最关心的问题为导向，

完善治理“大城市病”等突出问题的综

合方略，健全共治共管、共建共享机

制，提高民生保障和公共服务水平，让

城市更加宜居、社会更加和谐、人民生

活更加幸福。

Ԋ䯉হ改ℾ⩌ȡ坚持政府主导

和发挥市场、社会作用相结合，合理引

导社会预期，积极构建覆盖城乡、优质

均衡的公共服务体系，努力在学有所

教、劳有所得、病有所医、老有所养、

住有所居上持续取得新进展。实施更加

积极的就业政策，加强就业培训和精准

帮扶，鼓励以创业带动就业，实现更加

充分、更高质量的就业，保持城乡居民

收入增长与经济发展同步。努力办好人

民满意的教育，增加学前教育资源供

给，推动优质义务教育资源均衡发展，

深化基础教育综合改革，完善现代职业

教育格局。强化高等教育内涵发展，支

持世界一流大学和一流学科建设，更好

发挥人才培养、科学研究、社会服务、

文化传承创新、国际交流合作作用。积

极推动健康北京建设，深化医药卫生体

制改革，促进公立医院改革和社会办医

三̭ࡧ

全力抓好“三城一区”建设

᥋≨

未来科学城
ក䕍

北京经济技术
开发区

⾮ⵡ

怀柔科学城

㖇♓

中关村科学城

ᰡߍ⼜
Ხ⮱ᅞ
͇ᩬゃ

优䉕Ͷߎ
᪆㗟䉱⎽
㶎发展

ࡨࡃ⌞
㢜࢘⩌Ҁ
制改䲖

⫃ࡨڕ֒
হڨ老Ԋ
䮖Ҁ㈨

Ⴙڨࡨ
Ⱕ㐀व⮱
ߎ老ڨ
Ҁ㈨

ಇᠮѼ
ᝬ⮱ᅲ
Ѽᆋᕔ

保障和改善民生

ᅞ͇ ᪆㗟 ֒Ꮴ Ԋ 老ڨ Ѽᝬ

ᑂᄩ

发展

ദ㗟

ᩜᠮ

高效节水和生态
旅游农业发展

新兴产业和
技术产业

现代服务业

传统优势企业
实施绿色制造
和智能制造技

术改造

构建“高精尖”
经济结构

ᐭࣾࡧႄ᭫చ
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规范有序发展，完善覆盖城乡的基本医

疗卫生制度，大力开展全民体育健身活

动，努力提供全生命周期的卫生与健康

服务。统筹社会保险和社会救助，完善

失业、工伤和生育保险制度，健全医疗

和养老保险体系，积极发展扶老、助

残、救孤、济困等社会福利和慈善事

业。积极应对人口老龄化，完善以居家

为基础、社区为依托、机构为补充、医

养相结合的养老服务体系，建设街乡养

老照料中心、社区养老服务驿站，支持

社会力量参与，探索形成专业化运营新

模式，满足多样化养老服务需求。坚持

住房的居住属性，健全基本住房保障制

度和购租并举的住房供应体系，适度提

高居住用地及其配套用地比重，完成中

心城区棚户区改造，积极发展住房租赁

市场，强化需求端管理，促进房地产业

平稳健康发展，帮助更多的人实现住有

所居。

打䊏ᴀ治⤳ᩨಇᝅȡ认真落实

国家“大气十条”“水十条”“土十

条”，毫不动摇，铁腕治理，打好蓝天

保卫战、碧水攻坚战、突出问题歼灭

战。分阶段制定实施治理计划，全面落

实责任，确保PM2.5年均浓度下降幅度

符合国家要求，确保全市建成区污水处

理设施全覆盖、污水全处理、黑臭水体

全消除，有效治理污染地块。积极应对

气候变化，严格落实总量和强度双控制

度，深化重点领域节能减排，大力倡导

绿色建筑，积极发展循环经济。充分发

挥市场机制在环境保护中的作用，建立

约束性资源使用权交易机制，建立覆盖

所有固定污染源的企业排放许可制度。

加大依法治理力度，加强环境重点领

域立法，开展环保督察巡视，严格环

保执法。

ព๔㐬㞟⩌ᔮ⾧䬡ȡ坚持“绿水

青山就是金山银山”，统筹山水林田湖

建设，持续加大植树造林力度，大力建

设森林城市、海绵城市。优化提升山区

绿屏、平原绿网、城市绿景，实现屏网

相连、绿满京华。全面建成第一道绿化

隔离地区城市公园环，加强第二道绿化

隔离地区郊野公园建设，给城市戴上群

众期盼的“绿色项链”。加强河流廊道

建设，推进河湖水系循环连通，修复大

面积生态湿地。全力办好2019年世界园

艺博览会，促进园艺产业发展。加强生

态文明教育，让绿色消费、绿色生活成

为时尚，让尊重自然、保护环境成为习

惯。坚持把资源消耗、环境损害、生态

效益纳入经济社会发展评价体系，健全

体现生态文明要求的目标体系、考核办

法、奖惩机制，健全自然资源资产产权

制度和用途管制制度，用最严格的制度

守护好绿水青山。

提升㏳ࡃノ⤳ⅡᎠȡ城市管理

要像绣花一样精细，坚持问题导向，以

钉钉子精神抓整改，用群众满意度来衡

量。坚持国际一流、城乡一体原则，提

高基础设施规划标准和建设质量，形成

适度超前、相互衔接、满足未来需求的

功能体系。深化城市管理体制改革，健

全综合管理体系，更加注重运用法律法

规、制度、标准来管理城市。推行垃圾

强制分类制度，提高垃圾减量化、资源

化、无害化处理水平。把握地铁已经成

网、共享经济快速发展新变化，以更高

目标追求谋划交通治理和发展。坚持公

交优先、建管限并举，大力发展城市轨

道交通，加密城市路网，畅通微循环，

鼓励“共享单车”等绿色出行，降低机

提升精细化管理水平
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动车使用强度，规范停车秩序，提高公

共交通服务能力和水平。充分依靠群

众，坚决拆除违法建设，整治“开墙打

洞”，全面加强背街小巷整治提升，深

化老旧小区综合整治，创新管理制度和

长效机制。办好群众家门口的事情，实

现“一刻钟社区服务圈”全覆盖，提升

生活性服务业品质。运用现代信息化技

术推进智慧管理和智慧服务，深化网格

化管理，建设智慧城市。

ᣕ䔈ч治⤳݈ȡ完善党委领

导、政府主导、社会协同、公众参与、

法治保障的社会治理体制，提高社会治

理社会化、法治化、智能化、专业化水

平。坚持重心下移、力量下沉，充分发

挥街道、乡镇和社区、村在基层治理中

的基础性作用。发挥枢纽型社会组织的

桥梁纽带作用，健全社会动员机制，强

化企业社会责任，拓宽公众参与社会治

理渠道。加强社会工作者队伍建设，积

极培育发展专业社会工作组织和志愿

服务、慈善类社会组织。加快推进重

点领域诚信建设，建立社会信用奖惩

联动机制。

㐡៑仃䘪Ⴖڕ⽠Ⴧȡ牢固树立总

体国家安全观，完善维护首都安全体制

机制，守土有责、守土负责、守土尽

责，确保一方平安。坚持以政治安全为

根本，加强重要地区安全管控，全力做

好国家重大活动安保工作。健全重点领

域监测预警和工作协调机制，强化预测

预警预防，有效化解影响首都安全的各

种风险，妥善处理各类突发事件。强化

全民国家安全教育，构筑坚如磐石的人

民安全防线。深入推进反恐防暴工作，

坚决守住不发生暴力恐怖活动的底线。

深化重大决策社会稳定风险评估，完善

常态化矛盾纠纷排查化解制度，加强和

改进信访工作，最大限度预防和化解社

会矛盾。深化平安北京建设，完善社会

治安综合治理体制机制，健全首都立体

化、信息化治安防控体系，依法惩处各

类违法犯罪活动。严格落实安全生产责

任制，加强重点领域、重点行业安全管

控和隐患排查治理，强化食品药品安全

管理，加强综合防灾减灾救灾能力和应

急体系建设，切实维护人民群众生命财

产安全。

ጒࡃ强აэᕊᘠ᪴ߍ߈๔、ښ

҉喑建设ڕప͚᪴ࡃᓰ

ȡ߈᭜ጯ⮱▢偯হ䒜ࡃ᪴

坚持走中国特色社会主义文化发展道

路，以坚定的文化自信和文化自觉，推

进全国文化中心建设，更好发挥凝聚荟

萃、辐射带动、创新引领、展示交流和

服务保障的功能，彰显中华文化魅力，

努力使北京成为文化繁荣发展、社会风

气和道德风尚最好的城市。

ᠮ㐚ᣕ䔈чͨͶᵥᓰФթ㻯

建设ȡ认真学习宣传贯彻党的十九大

精神，广泛开展爱国主义、中国特色社

会主义和中国梦宣传教育。坚持把社会

主义核心价值观融入国民教育和法治建

设，落实到首都发展和社会治理实践

中。巩固和拓展“北京榜样”“百姓

宣讲”“中国梦365个故事”等宣传品

牌，发挥好公益广告、文艺作品作用。

坚持首都文明引领，丰富学雷锋志愿活

动，深入开展群众性精神文明创建活

动。全面推进社会公德、职业道德、家

庭美德、个人品德建设，切实做好未成

年人思想道德教育和大学生思想政治教

提升精细化管理水平
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育工作。

➏➏ᢹᤎᘼ䃳ᒏᔮጒ҉ͨᄩ

ᱰȡ坚持党管意识形态不动摇，严格

落实意识形态工作责任制，管好导向、

管好阵地、管好队伍，切实维护首都意

识形态安全。坚持团结稳定鼓劲、正面

宣传为主，巩固壮大主流思想舆论，善

于运用改革发展成果、群众身边事例讲

好中国故事，弘扬主旋律，传播正能

量。发挥首都哲学社会科学资源优势，

支持马克思主义理论研究和建设工程，

加强智库建设，努力推出一批引领社会

思潮、鼓舞人激励人的重大理论研究成

果，增强社会主义意识形态影响力和

话语权。健全社会舆情引导机制，围绕

群众关注的热点难点问题，创新宣传方

法手段，疏导情绪，解疑释惑，增进共

识。加大支持力度，有效整合都市类媒

体、网络媒体，推动传统媒体和新兴媒

体深度融合发展。严格对学校课堂、讲

座论坛、演出展览、文化市场等方面管

理，勇于发声、敢于亮剑，决不给错误

思想提供传播渠道。高度重视网络意识

形态工作，依法加强网络空间治理，健

全信息安全保障体系，培育积极健康、

向上向善的网络文化，形成网上正面舆

论强势，使网络空间清朗起来。

͝ჹ㓑ф⺋᪴ࡃ⩌≨ȡ坚持

基础设施建设、产品服务供给和运营机

制创新并重，优化公共文化资源配置，

完善公共文化服务体系。深入实施文化

惠民工程，倡导全民阅读，推动文化艺

术普及，推进戏曲进校园进乡村，扩大

群众性文化活动的有效参与，更好地以

文化人、以文育人。组织实施中华优秀

传统文化传承发展工程，积极推动以京

剧为代表的戏曲艺术发展，支持各类文

艺院团做好做优，丰富首都文艺演出市

场。鼓励社会力量参与公共文化建设与

服务。坚持以人民为中心的创作导向，

实施文化精品工程，加大对原创艺术作

品的支持力度，鼓励作家艺术家更好

深入生活、扎根人民，创作更多体现

时代精神、首都水准、北京特色的文

化精品。

эឬԊ៑ࢳट᪴㘶ȡ坚持城市保

护与有机更新相衔接，加强老城整体保

护，构建涵盖老城、中心城区、市域和

京津冀的历史文化名城保护体系，统筹

长城文化带、大运河文化带、西山永定

河文化带建设，精心保护好世界遗产，

凸显北京历史文化的整体价值，强化

“首都风范、古都风韵、时代风貌”的

城市特色。积极拓宽保护视野，充分挖

掘文化内涵，全面保护、传承、利用好

各类历史文化资源。严格城市风貌分区

管控，加强主要功能区块、主要景观、

主要建筑物的设计，打造新时期首都建

设精品力作，彰显城市文化特征，提升

城市文化品位。

ᣕࡃ᪴ߕ改䲖发展ȡ深化对首都

文化、红色文化、京味文化等历史文化

资源的研究利用，强化国民教育、民间

传承、史志编修、经典普及，弘扬传承

优秀历史文化，积极培育创新文化。建

设现代文化市场体系，推动文化与科

技、信息、金融、旅游等产业融合发

展，创新文化业态，促进文化消费，推

动文化产业优化升级。深化国有文化资

产管理体制和文化企事业单位改革，优

化文化创意产业功能区布局，不断激发

文化创新发展活力，培育一批具有较强

国际竞争力的龙头文化企业。扩大国际

文化交流合作，推动文化走出去，传播

中华文化，展示大国首都形象。

̰、发展чͨͶℾͨᩬ治喑

建设法治͚ప仃区

坚持党的领导、人民当家作主、依

法治国有机统一，不断扩大人民民主，

加强法治建设，巩固和发展民主团结、

生动活泼、安定和谐的政治局面。

发展чͨͶℾͨȡ加强党对人

大工作领导，坚持和完善人民代表大会

制度，更好发挥根本政治制度保障人民

当家作主的优势和作用。支持和保证人

大及其常委会依法充分行使职权，完善

人大主导立法工作的体制机制，推进人

大常委会讨论决定重大事项工作，增强

人大对宪法、法律实施情况和“一府两

院”监督的有效性。健全代表工作制

度，落实三级代表联系机制，密切代表与

人民群众联系。健全协商民主制度和工作

机制，推进社会主义协商民主广泛多层制

度化发展。坚持中国共产党领导的多党合

作和政治协商制度，充分发挥人民政协作

为协商民主重要渠道和专门协商机构作

用，支持政协开展多种形式协商活动，促

进协商成果转化落实。支持政协加强和改

进民主监督，健全政协参政议政制度机

制。完善基层民主制度，健全基层群众自

治机制，落实党务、政务、村务、厂务和

各领域办事公开制度，积极开展基层协

商，保障人民民主权利。

ధহ发展ᰭᎬ∈⮱❞ప㐌̭

ᝅ㏬ȡ坚持大团结大联合主题，充分

发挥首都统一战线成员来源广、层次

高、影响大的优势，扩大统战工作覆盖

面，努力画出最大同心圆。密切同各民

主党派、工商联和无党派人士合作共

事，深入推进政党协商，探索民主党派

开展民主监督的有效形式，支持协助民

主党派加强自身建设。加强新形势下党

外知识分子工作，做好“两新”组织从

业人员、自由职业人员、新媒体从业人

员工作，打造新的社会阶层人士统战工

作实践创新基地。加强党外代表人士队

伍建设，培养选拔更多优秀党外人士。

做好非公有制经济领域统战工作，构建

“亲”“清”政商关系。全面贯彻落实

党的民族政策，加强和改进少数民族流

动人口服务管理，营造首都民族团结进

步浓厚氛围。认真贯彻党的宗教工作方

针政策，引导宗教与社会主义社会相适

应。积极推进留学人员工作，深入细致

做好港澳、对台和侨务工作。

䲏㥪ӊ法治పധ᱙⪒ȡڕ

加强党对立法工作的领导，加强重点领

域立法，完善立法协商、立项论证、预

案研究、立法后评估等工作机制，提高地

方立法科学化、民主化水平。加强依法行

政制度建设，健全行政决策机制，深化

行政执法体制改革，强化对行政权力的制

约和监督，确保政府依法全面履行职能。

深入推进司法体制改革，规范司法行为，

提升司法公信力，努力使人民群众在每一

个司法案件中都感受到公平正义。实施

“七五”普法规划，落实国家工作人员学

法用法制度，增强市民法治观念，提高党

员干部法治思维和依法办事能力。推进基

层依法治理，健全公共法律服务体系，营

造一流法治环境。

䄰ࡼ、ᅭڕ༁ᕨᤪڇ分发ᡒٲ

ऱ⮱䶳ᄩᵥᓰ҉⩕ȡ认真贯彻地方

党委工作条例，坚持把方向、管大局、

作决策、保落实，有效实施对各个领域

的领导。制定并落实市委工作规则，完

善市委全会、常委会工作制度，健全决

策咨询机制，促进科学、民主、依法决

策。加强督促检查，健全行之有效的督

查、评估和反馈机制，确保决策部署落

实到位。认真贯彻党组工作条例，完善

党组领导体制和运行机制，支持和保证

人大、政府、政协、法院、检察院等依

法依章程独立负责、协调一致开展工

作。认真贯彻党的工作机关条例，加强

和规范党的工作机关建设，确保各方面

工作协同推进。加强对工会、共青团、

妇联等群团组织的领导，深化群团改

革，切实增强群团工作的政治性、先进

性、群众性。加强国防教育，深化双拥����Ꭱすᅷࡄϙ经≻ឭᱜᐭࣾ᪴ࡧ化㞧ᱜ㞯ᐭᎂᐼ
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共建，巩固和发展军政军民团结。

䲏ϻ͒治ڕಇჇ̺⼨ᣕ䔈、ژ
߈㏱㏴⮱݈造ڇ喑强ऱ㏔ڇ
߈ᝅ᫄߈㖇܊

⣝Й⮱᫄Ⱋᴴ喑ڠ䩛ౕ

ϻ͒、ڇ㺮ノڇ䩛ౕڠ䶳ᄩ喑⮱ڇ

治ڇȡ坚持以首善标准管党治党，永

葆党的先进性和纯洁性，更好肩负起团

结带领全市人民建设国际一流的和谐宜

居之都的历史重任。

㥪ڕ䲏ϻ͒治ڇ䉐Шȡ牢固树

立抓好党建是最大政绩的理念，制定市委

常委会带头落实全面从严治党主体责任的

规定，以上率下，层层压实责任，层层传

导压力。各级党委（党组）要以更大的担

当、更有力的举措履行好管党治党政治责

任，党委（党组）主要负责同志要履行好

第一责任人责任，党委（党组）成员要履

行好职责范围内的主体责任，坚定不移把

全面从严治党引向深入。

强ࡃᕊᘠᩬ治ᑂ䶳ȡ牢记看北京

首先要从政治上看，教育引导广大党员

干部提高政治站位，牢固树立“四个意

识”，坚决维护习近平总书记领导核心

地位，坚决维护党中央权威和集中统一

领导，不折不扣地贯彻落实党中央大政

方针和决策部署。坚持不懈加强理论武

装，深入学习贯彻习近平总书记系列重

要讲话精神和治国理政新理念新思想新

战略，深刻把握贯穿其中的坚定信仰追

求、历史担当使命、真挚为民情怀、务

实思想作风、科学思想方法，深刻感悟

党的十八大以来党和国家事业全面深

刻、影响深远的巨大变化，不断补足精

神之“钙”，筑牢思想之“魂”，进一

步增强中国特色社会主义道路自信、理

论自信、制度自信、文化自信。推进

“两学一做”学习教育常态化制度化，

抓住“关键少数”，抓实基层支部，坚

持问题导向，

发挥先进典型

示范作用，引

导全体党员学

思践悟、学做

结合、知行合

一。毫不放

松加强党性教

育，深化党章

党规学习，从

党史中汲取营

养。坚持和完

善党委（党组）中心组学习制度。坚持

思想建党与制度治党紧密结合，加强党

内法规制度建设，切实抓好已有制度执

行，让每个党员都把党章党规党纪刻印

在心上。

治⩌≨ȡ党ᩬڲڇ强হ规范ߍ

要管党必须从党内政治生活管起，从严

治党必须从党内政治生活严起。坚持以

党章为根本遵循，认真落实新形势下党

内政治生活若干准则，着力增强党内政

治生活政治性、时代性、原则性、战斗

性。坚持把严明党的政治纪律摆在首要

位置，深刻汲取吕锡文严重违纪违法案

件教训，切实增强政治警觉性和政治鉴

别力，坚决同一切破坏政治纪律政治规

矩的行为作斗争。坚持民主集中制原

则，落实集体领导和个人分工负责相结

合的制度，充分发扬党内民主，严格执

行集体作出的决策。严格党的组织生活

制度，认真落实“三会一课”、民主生

活会、民主评议党员、谈心谈话等制

度，用好批评和自我批评武器，敢于直

面问题，勇于自我解剖。加强党内政治

文化建设，不断培厚良好政治生态的土

壤。党员领导干部要以身作则，模范遵

守党章党规，主动接受监督，时常回顾

成长经历、重温入党誓词，严格自律、

慎独慎微，清白做人、干净做事，争当

“三严三实”表率。

ᠮ㐚⌞ڒᣕ䔈҉䷻建设ȡ党的作

风关乎党的形象，作风建设永远在路上。

巩固和拓展党内教育成果，推动作风建设

常态化、长效化。坚持不懈整治作风方

面突出问题，加大对违反中央八项规定

精神和市委实施意见行为的查处力度，坚

决防止不正之风反弹回潮。着力纠正以形

式主义、官僚主义方式对待党中央决策部

署等突出问题，深化“为官不为”“为官

乱为”问题专项治理，对不作为、不担

当、不落实造成严重后果的毫不手软、坚

决问责，确保政令畅通。健全正向激励和

容错纠错机制，营造想干事、能干事、干

成事的浓厚氛围。全市党员干部要弘扬党

的优良传统和作风，走好新形势下的群众

路线，脚步为亲，深入基层，加强调查研

究，当群众贴心人，带领群众一起撸起袖

子加油干。

强䘕ϧ䭌к建设ȡ坚持ߍ

正确选人用人导向，落实新时期好干部

标准，努力锻造一支与实现“两个一百

年”奋斗目标相适应、与首都地位相匹

配的高素质干部队伍，真正让忠诚干净

担当、为民务实清廉、奋发有为、锐意

改革、实绩突出的干部得到褒奖和重

用。严格执行干部选拔任用程序规定，

完善干部推荐考察办法，落实干部选拔

任用工作纪实制度，坚决整治选人用

人上的不正之风，防止干部“带病提

拔”。加强各级领导班子建设，持续优

化领导班子配备，改善干部队伍结构，

加大从基层一线培养选拔干部力度。加

强教育培训和实践锻炼，提升干部专业

素养和工作能力。完善干部考核评价体

系，形成能者上、庸者下、劣者汰的正

确导向。从严从实加强干部日常管理监

督，健全领导干部个人有关事项报告抽

查核实和结果处理机制，严格规范领导

干部配偶、子女及其配偶经商办企业行

为。坚持党管人才原则，大兴爱才敬才

用才之风，深化人才发展体制机制改

革。全面做好离退休干部工作，从政治

和生活上关心老干部，发挥老干部的独

特优势和积极作用。

建设ȡ基层组织是⮱ڇ强ധᅯߍ

党的全部工作和战斗力的基础。把抓基

层打基础作为固本之举和长远之计，坚

持强功能、抓基本、补短板、重创新，

推动基层党的建设全面进步、全面过

硬，让党的旗帜在每一个基层阵地高高

飘扬。坚持政治引领和服务群众相统

一，探索不同领域党组织设置和发挥作

用的有效途径，创新提升农村、社区、

国企、高校、机关事业单位等领域党建

工作，整顿软弱涣散基层党组织，使每

个基层党组织都成为坚强战斗堡垒。深

入探索创新，扩大非公有制经济组织和

社会组织党的组织覆盖和工作覆盖。着

力加强园区、街区、网格、商圈、楼宇

党建工作，创新流动党员服务管理，完

善区域化党建工作体系。推进基层党建

传统优势与信息技术融合，打造北京

互联网党建工作品牌。牢固树立党的

一切工作到支部的鲜明导向，强化支部

建设，抓实党支部书记集中轮训，推进

支部生活标准化、制度化、常态化、长

效化。完善基层党建工作规范，落实基

层党建工作责任制，加强基础性建设，

抓好考核评价，提升基层党组织整体功

能。从严教育管理党员队伍，把政治标

准放在发展党员首位，抓好思想教育这

个根本，传承红色基因，推动党员更好

发挥先锋模范作用。

ಇჇ̺⼨ᣕ䔈ࣺ㙽䉒᫄ζȡ坚持

标本兼治，着力构建不敢腐、不能腐、

不想腐的体制机制，巩固反腐败斗争压

倒性态势。坚持无禁区、全覆盖、零容

忍，有案必查、有腐必惩，始终保持惩

治腐败高压态势，让腐败分子在党内没

有任何藏身之地。严肃查处群众身边的

不正之风和腐败问题，有效整治“小官

贪腐”和“微权力”腐败。坚持把纪律

和规矩挺在前面，加强对贯彻落实党中

央决策部署情况的监督检查，从严从重

查处违反政治纪律行为。践行监督执纪

“四种形态”，抓早抓小、动辄则咎，

防止小错酿成大错。对各级党员领导干

部从严要求、从严管理，发现问题决不

姑息迁就。强化党内监督，全面落实党

委（党组）、纪律检查机关、党的工作

部门、党的基层组织、党员监督责任，

坚持党内监督同有关国家机关、民主党

派、群众等监督相结合，形成监督合

力。坚定不移深化政治巡视，创新方式

方法，实现届内巡视巡察全覆盖。完善

派驻监督机制，发挥“探头”和“前

哨”作用。统筹推进纪律检查体制改革

和国家监察体制改革试点，构建集中统

一、权威高效的反腐败工作体系。加强

首都城市反腐倡廉规律性研究，抓住关

键环节和重点领域，堵塞漏洞、加强管

理、完善制度，坚决压缩消极腐败现象

生存空间和滋生土壤。加强警示教育，

建设廉政文化，夯实拒腐防变的思想根

基，营造政治上的绿水青山。

同志们，建设国际一流的和谐宜

居之都，是承前启后、继往开来的奋斗

过程。我们一定要带头树立“四个意

识”，旗帜鲜明讲政治，对党绝对忠

诚，一切听从以习近平同志为核心的党

中央指挥；一定要不忘初心，胸怀伟大

梦想，抓住难得机遇，保持战略定力，

发扬斗争精神，坚定必胜信心；一定要

增强忧患意识，谦虚谨慎、戒骄戒躁，

始终保持共产党人的政治本色；一定要

扑下身子真抓实干，以拼搏为美，向行

动致敬，拧紧干事创业的发条，一张蓝

图绘到底；一定要牢记党的根本宗旨，

相信群众、依靠群众，始终把人民群众

的利益放在心中最高位置，凝聚起开创

首都发展更加美好明天的磅礴力量。

让我们更加紧密地团结在以习近

平同志为核心的党中央周围，高举中国

特色社会主义伟大旗帜，解放思想、开

阔思路，求真务实、攻坚克难，以优异

成绩迎接党的十九大胜利召开，为实现

“两个一百年”奋斗目标，实现中华民

族伟大复兴的中国梦而不懈奋斗！

ᕨڙथ“͑႓̭և”႓᪆㗟党༁Γ䃝䃟党䄫๔ч
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贯彻落实党代会精神 主动有为
为新区建设做出更大贡献

7月3日，大兴区委书记、开发区

工委书记周立云来到总公司，听取总

公司关于发展历程、经济运行、平台

建设以及党建工作等方面汇报，并结

合落实党代会精神，对总公司发展提

出要求和希望。

周立云指出，落实党代会精神，首

先在于深入学习。就是要进一步学习领

会习近平总书记系列重要讲话精神和治

国理政新理念新思想新战略，用以武装

头脑、统一思想行动、凝聚奋进力量；

要把习近平总书记两次视察北京重要讲

话作为案头卷、工具书、座右铭，带着

深厚感情，持续深入学习，领会思想精

髓，不断增强行动自觉。

周立云说，落实党代会精神，关键

在于紧扣定位。我们一定要牢牢把握北

京发展新坐标，不断深化对首都发展规

律的认识，正确处理好“都”与“城”

的关系。对于新区和总公司来说，我们

拥有北京新机场、新航城和全市唯一的

国家级经济技术开发区，要以责无旁

贷、舍我其谁的责任感和使命感，切实

扛起历史重任，对标对表首都科技创新

中心和“三城一区”建设，在落实首都

城市战略定位中推进新区实现更高水

平、更可持续的发展。

周立云强调，落实党代会精神，重

点在于改革创新。总公司作为新区发展

的重要平台，多年来，在两区融合、重

大项目、产业布局、招商机制、对外交

往等方面都发挥了重要作用，下一步，

总公司要紧紧围绕新区改革发展重点，

特别是城乡结合部改造、农村土地制度

改革、新区一体发展、区域协同合作等

一系列工作，发挥总公司优势，主动有

为想改革、积极进取谋改革、开拓创新

善改革。周立云同时强调，党建抓实了

就是生产力，抓细了就是凝聚力，抓强

了就是战斗力。这次市党代会报告的一

ᕨڙथ᭜ࣾࡧᆂ的䛺㺮Ꭰझ，็ᎡᲒ，ᕨڙथౕ͑ࡧ㲺
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个显著特点，就是在党建部分加重了笔

墨，充分体现了市委全面从严治党的坚

定决心，体现了市委以党建保障发展、

引领发展的工作思路。贯彻落实党代会

的各项决策部署、加快推动新区发展，

关键在党的领导，关键在党要管党、从

严治党。总公司党委要找准党建工作与

企业生产经营工作的结合点，特别是要

抓好基层党建工作，认真落实全面从严

治党主体责任，一级抓一级、层层传导

压力，凝聚奋进力量。

最后，周立云说，总公司经过25

年的发展，奠定了坚实基础、积累了发

展经验，潜力无限、格局宏大、势头良

好，我相信，未来的总公司，会站在新

的更高的历史起点上，实现更快更好的

发展，新的辉煌指日可待！

总公司领导班子成员参加调研。

总公司掀起学习贯彻党代会精神新高潮
 

6月23日，中国共产党北京市第十二次代表大会，在圆满完成各项任务后胜利闭幕，

市各单位、各组织随之进入了学习贯彻党代会精神的新阶段。

总公司党委书记、经理白文作为新区代表出席了党代会。白文表示，蔡奇书记的报告

高屋建瓴、令人鼓舞、催人奋进。面对历史机遇，总公司人要深入学习贯彻落实党代会精

神，进一步树立紧抓机遇的意识，提升紧抓机遇的水平，培育抢抓机遇的能力。以拼搏为

美，向行动致敬。

6月30日和7月4日，总公司连续召开2017年年中工作会和纪念建党96周年暨“七一”

表彰大会，传达学习党代会精神。

会后，总公司各部门、各子公司通过集中学习、专题辅导、在线学习等各种方式，继

续深入学习贯彻习近平总书记系列重要讲话精神和治国理政新理念新思想新战略、深入贯

彻学习习近平总书记视察北京重要讲话精神，把学习贯彻落实党代会精神作为一项政治任

务来抓，不断掀起学习贯彻党代会精神新高潮。
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总公司召开2017年年中工作会

6月30日，总公司召开2017年年中工作会，传达学习党代会精神，总结分析总公

司上半年总体工作情况，研判经济新常态下总公司面临的机遇和挑战。总公司党委书

记、经理白文出席会议并讲话，总公司副经理罗伯明主持会议，总公司领导韩洪英、

芦永忠、郭广庆、卢自锋、杨永政出席。

针对下半年工作，白文强调，各单位、各部门要深入学习贯彻落实习近平总书记

视察北京讲话精神和党代会精神，围绕“产”、“城”和“商”的内在联系和资源要

素，深入推动京津冀协同发展，建设具有全球影响力的科技创新中心。

深入学习贯彻党代会精神 
推动集团平稳健康发展

—— 在总公司2017年年中工作会议上的讲话

党委书记、经理  白  文

（2017年 6月30日）

同志们：

今天，我们在这里召开总公司2017年半年工作会，主

要是传达学习北京市第十二次党代会和新区领导干部大会精

神，总结分析总公司上半年总体工作情况，研判经济新常态

下总公司面临的机遇和挑战，对下半年工作进行研究部署。

上半年，总公司经营指标完成情况与年初的判断基本

一致，总体发展形势呈现出积极向好、稳中有升的态势。刚

才，经营管理部、计划财务部分别做了专题报告，主题鲜

明、重点突出，对总公司主要经营情况、存在问题、未来发

展方向进行了深入系统的梳理，结合新形势、新要求提出了

建设性的意见和创新性的思路，这些我都同意。目前，总公

司依然处在转型过程中，存在这样那样的问题，比如在业态

协同、组织体系建设、企业文化与品牌建设和团队建设等方

面，这些问题具有客观性、长期性和复杂性的特点，希望大

家能够结合发展规律和自身发展实际认真研判，深入思考，

对号入座。去年以来总公司开展的提质增效工作是很好的尝

试，坚持了问题导向，取得了不错的成效，各部门、各单位

要继续深入抓好这项工作，有针对性的破解发展瓶颈，在拓

展资源、优化存量、做优结构上持续下功夫。

下面，我再讲几点意见。
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̭᭜⌞ڒ႓হ䉜ᒨ㥪䓾ᎠᕨΓ䃝㻳ᄌࡄϙ䃟

䄊⺋হࡄϙጯすι⁎ڇАч⺋ȡ今年2月23日、24

日习近平总书记时隔三年再次来到北京视察,尤其是到新机

场回迁安置房项目实地考察，让我们近距离感受到了总书记

对首都、对新区的亲切关怀。我们要始终以高度的责任感、

使命感认真学习领会总书记对北京城市规划建设和冬奥会筹

办工作的重要指示和工作要求，坚持以总书记讲话为精神指

引和根本遵循，切实增强“四个意识”，着力落实“四个中

心”战略定位。围绕“建设一个什么样的首都，怎样建设首

都”这个重大问题，在城市规划建设、疏解非首都功能、城

市副中心建设、城市运营管理等方面深入思考谋划,在服务

新区创新发展中落实好总书记讲话要求，把新区建设好。

上周，市里召开了十二次党代会,会议选举了新一届市

委领导班子，市委书记蔡奇同志在报告中提出了“建设国际

一流的和谐宜居之都取得重大进展，率先全面建成小康社

会，成功举办一届精彩、非凡、卓越的奥运盛会，初步形成

京津冀协同发展、互利共赢的新局面，城市发展质量、人居

环境质量、人民生活品质和城市竞争力进一步提高”的奋斗

目标，提出了“打造以北京经济技术开发区为代表的创新驱

动发展前沿阵地，建设创新型产业集群和中国制造2025创新

引领示范区”的要求。25日，新区召开了领导干部大会，会

议传达了十二次党代会精神，区委书记周立云同志提出了抓

落实的五个方面要求，大家要认真学习领会，把思想和行动

统一到市委和新区的决策部署上来。要坚决立足产业新城运

营商这个根本，围绕“产”、“城”和“商”的内在联系和

资源要素，在深入推动京津冀协同发展，推进疏解整治促提

升，建设具有全球影响力的科技创新中心，提升公共服务和

城市治理水平，推动总公司改革创新发展等方面有更大的作

为，实现更大的突破，为建设国际一流的和谐宜居之都做出

应有的贡献。

ι᭜ߍᔘᣕ䔈区ᝅ⪒ჇѺহ䛺◦Шߎ㥪ౝȡ全力

抓好“三城一区”建设是市委、市政府做出的重大决策部

署，总公司作为新区主要的国有企业，是开发区三驾马车之

一，要当好实现“区”这个定位的重要载体，着力在推进

“三城一区”建设中当先锋、打头阵，成为服务创新驱动发

展和科技成果转化落地的实践者和实现者。要不断提高政治

站位，从思想上深刻认识到服务“三城一区”建设是政治任

务，也是发展机遇，是实现区域产业转型升级的重要途径，

也是总公司开拓市场、优化结构、占领资源的现实选择。要

深入探索、主动担当、顺势而为，找准工作切入点，深化研

究现有业态与服务“三城一区”建设之间的深层次关系，瞄

准科技成果转化这个目标，发挥好平台产业承接和产业聚集

的引领作用，着力促进和保障重大科技创新成果落地，为创

新驱动发展前沿阵地建设创造模式、积累经验。

̶᭜㺮ᣕ䔈区ऱ䶦䛺◦ጒ҉Шߎȡ坚持疏解

整治促提升，以“三镇一园”建设为抓手推进城乡结合部改

造，加快疏解新区非首都功能，加强生态环境建设，推进节

能减排工作，确保南海子公园二期项目顺利完工，加快对接

̭、㖇♓ڕጯጒ҉ᕨҀ㺮Ⅿ喑ᣕ䔈区㏼≻ч发展

深化研究现有业态与服务“三城一区”建
设之间的深层次关系，瞄准科技成果转化
这个目标，发挥好平台产业承接和产业聚
集的引领作用。

大 � � � � � � � � � � � 兴 � � � � � � � � � � Ԛ

ପ

ٖ

ԗцক࡛۪ڏޱՆ区

୳؝ޛ

уٻ୳

南海子公园

䌢海୳

уٻ୳

南海子公园南海子公园

三䩴̭చ

̭᭜强ࡃጯ㐩व䓽㥒ߎহԊ䯉ⅡᎠȡ服务新区

经济社会建设发展、保障区内人民和入区企业安居乐业是总

公司的重要职能，要牢固树立以人民和企业为中心的发展思

路，不断提高服务水平和能力，当好服务城市发展的工匠。

要把对标的思维贯穿到企业发展的始终，探索行业发展规

律，总结企业发展经验，以追求卓越为发展目标，不断提升

服务意识和服务标准，努力做到“人无我有、人有我专、人

专我精”。要坚持市场化发展方向，按照多元化需求做好服

务的供给侧改革，不断提升标准化、精细化服务理念，构建

菜单式的服务体系。要锲而不舍的提升服务保障能力，树立

全员参与、全面提升的工作导向，坚持在“学”与“用”，

“专”与“钻”上狠下功夫，不断强化一线职工基本素质和

专业能力的培养。要营造积极向上的工作氛围，鼓励全体干

部职工树立信心，保持工作韧劲，不断提高工作的主动性和

创造性，培育具有总公司特色的时代工匠精神。

ι᭜⌞ڒᡃᣅᎠझФթ喑㐌ウᲱ建ϔ͇⩌ᔮ䨫ȡ

对于总公司而言，打造平台是我们的看家本领，平台上1000

多家企业是我们的宝贵资源，要充分抓住用好这个资源优

势，持续强化产业引导和引领示范作用。按照开放共享的平

台运作理念，坚持开门搞产业，把引进来与走出去相结合，

深入挖掘企业间的关联关系和潜在价值，通过资源要素纽带

把企业连接起来，推动平台向纵深化、集成化发展。要全面

提升平台的包容性和影响力，支持产学研用一体化发展，发

挥行业领军企业的带动作用，扶持优质企业做强做大，成为

ι、̺͝ჹϔ͇䓽㥒ੳڲ⋢喑ᣕߕ䯳ఏᎠ⽠֒Ꮴ发展

瀛海镇集体建设用地上市试点项目，积极探索参与功能性特

色小镇和美丽乡村建设。

实施“腾笼换鸟”是新区重要发展战略，星网工业园模

式具有很强的实操性和指导性，要坚持创新引领，着力总结

“腾笼换鸟”工作中的规律和经验，在功能疏解和产业转型

升级中不断取得新的突破。要以产业为纽带深入参与“京津

ᱧ౧ఋ䓮Ⴖ㒛ᝬ项Ⱋ

冀”协同发展，加快业务布局和资源储备，为新区与周边

区域的产业对接与合作创造条件。要坚持以产业为引领，

高水平推进临空经济区的规划和建设，确保回迁安置房的

施工质量、施工标准和工程进度，把群众的回迁安置工作

做得更加细致、扎实，努力打造成为样板工程和精品

项目。
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成长性企业的摇篮。着力把总公司各类平台打造成为具备价

值发现、互联互通、资源共享等功能的产业发展承载体和推

进器，成为引领一个领域或行业的风向标，形成协同推动产

业发展的新格局，打造新区和总公司的发展新名片。

̶᭜ٲ分发ᡒ็͇ᔮࡼह优߬喑܊㖇䯳ఏࡃ发展व

ȡ各单位、各部门要深刻理解协同发展的重要意义和深刻߈

内涵，着力提高工作站位，不断提升集团化、系统化思维，

打好发展组合拳。要坚持抱团发展，各子公司要在推动自身

发展的同时加强横向思考，提升互为互促的意识和能力，做

强主业、做优副业，在优化存量和拓展增量中补齐发展短

板，推动各个业务板块尽快形成强强联合、优势互补的发展

局面，持续提升集团整体核心竞争力。要着力在集团内部形

成共享发展的对接合作机制，逐步建立由总部或以一家主要

公司为主的统筹协调调度的制度安排，全面统筹项目、资

金、管理、信息、渠道、媒介等要素资源，使同业态或产业

链上下游衔接更加紧密，充分发挥协同优势与合力，构建更

加科学合理、可持续的主业体系。

ఈ᭜ߍᔘ䛺◦䶳ഌ改䲖݈ₒнȡ要从思想认识上、

体制机制设计上重视改革、尊重创新，激发企业发展内生的

活力和创造力。要进一步加强人才体系建设，各级领导要本

着对企业未来发展高度负责的态度，给年轻人多压担子，多

创造机会，鼓励青年职工到一线和艰苦岗位锻炼，充实一批

年轻干部到基层管理团队中。要培养职工对企业发展的认同

感和使命感，不断提高职工与企业同呼吸共命运的思想自觉

和行动自觉，更加积极主动融入到总公司跨越式发展的火热

实践中。要按照产业新城运营商定位加快重点领域的业务布

局，深入推进供给侧结构性改革，在不断提升、创新、延伸

传统业务同时，筹划新业务、开拓新领域，探索研究在养

老、健康、教育、体育、文化、休闲等具有广阔发展前景的

朝阳产业布局，不断增强总公司业态多样性和抗风险能力。

要稳步推进企业改革，总结借鉴其他国有企业混合所

有制改革工作中的经验，梳理分析总公司自身的改革实践成

果，在有条件的企业加快推进股权多元化，着力破解制约

企业发展的瓶颈问题，使企业甩掉包袱，轻装前进，做优

做强。薪酬体系是企业发展的稳定器和指挥棒，逐步建立起
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习近平总书记指出“两学一做”学习教育是推进思想建党、

组织建党、制度建党的有力抓手，是全面从严治党的系统性

工程，要坚持不懈抓下去。自2016年“两学一做”学习教育

开展以来，总公司始终严格按照北京市和新区的要求，持续

加强思想政治建设，取得了显著的成效，但是作风建设和思

想政治建设永远在路上，永远没有休止符，需要持续用力，

久久为功。各级党组织和党员领导干部要深入学习全市推进

“两学一做”学习教育常态化制度化工作会议精神，深刻理

解推进“两学一做”学习教育常态化制度化的重大意义、目

标任务和基本要求，坚持以上率下，层层压实、落细责任，

抓住关键少数，抓实基层组织，持续加强思想政治教育，贴

近实际认真严肃开展组织生活。要坚持问题导向，真学实

做，抓好基层支部建设，建立和完善查找解决问题的长效机

制，以解决问题的及时性、有效性衡量学习教育的成效，实

现两手抓、两促进。

ι᭜ಇᠮڇ㺮ノڇ、ϻ͒治ڇȡ要全面落实国有企

业党建工作责任制有关要求，紧紧扭住组织体系建设和制度

体系建设这个关键，充分保障党委发挥总揽全局、协调各方

的领导核心和政治核心作用。各级领导干部要牢固树立抓好

党建是最大政绩的理念，主要负责人严格履行好第一责任人

职责，其他班子成员严格履行好分管领域的主体责任，统筹

̶、ᠮ㐚ߍ强ڇ建হڇ䷻ᩬ建设喑ͧᕨ公थᠮ㐚֒Ꮴ发展提ӈಇ强Ԋ䯉

作风建设和思想政治建设永远在路上，永远
没有休止符，需要持续用力，久久为功。

科学合理的薪酬分配和激励约束机制是推进国有企业改革的

重要内容，也是培育企业核心市场竞争力的重要保障，要坚

持以发展为导向，进一步增强总公司薪酬体系科学化、市场

化、精细化水平，逐步建立起与人员管理模式相匹配、与企

业功能性质相适应、与经营业绩相挂钩的差异化薪酬体系。

要毫不松懈地推进总公司改制工作。各级领导要深刻

认识到改制是总公司打造现代化、集团化、专业化产业新

城运营商的必然选择，意义十分重大，要坚决把思想行动统

一到新区和总公司党委各项决策部署上来，统一到以改革发

展为中心的工作主基调上来，确保改制工作周密筹划，顺利

推进，万无一失。要充分认识到改制工作不会一蹴而就，也

不会一劳永逸，实现从量变到质变，需要改革的实践和时间

的累积，需要不断总结经验、摸索规律。要坚决杜绝等靠思

想，坚持把改制工作与党的工作、生产经营工作共同研究、

同步推进，努力确保今年各项任务指标不折不扣完成。

着力把总公司各类平台打造成为具备价值
发现、互联互通、资源共享等功能的产业
发展承载体和推进器，成为引领一个领域
或行业的风向标。
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抓好党建和经营工作，防止出现两张皮，推动基层党的建设

全面进步、全面过硬。要严格规范党内政治生活，认真贯彻

落实民主集中制原则，坚持把纪律和规矩挺在前面。要持续

加强党风廉政建设和反腐败工作，严格抓好监督执纪问责，

层层传导压力，及时督促检查，毫不松懈地抓好中央八项规

定精神的落实，防止四风问题反弹。要做好新时期意识形态

工作,针对总公司年轻人比例高、行业分布广泛的特点，党

办、团委、工会要通过完善机制、开展活动唱响主旋律、聚

焦正能量，不断巩固和加强总公司意识形态阵地建设，营造

良好的思想舆论氛围。

̶᭜ڕ䲏打造ᕨ公थڇ建৮❹Ҁ㈨ȡ党的领导是国

有企业的根和魂，品牌建设是企业发展之本，要把两者有机

结合起来，深入挖掘总公司体系的党建品牌价值，做好品牌

梳理、整合、提升工作，着力打造以总公司品牌为核心、各

公司系列子品牌为支撑的特色党建品牌体系，逐步形成品牌

建设助力跨越发展的强大合力。要不断丰富品牌的内涵，坚

持把党建品牌建设与经营工作有机结合起来，既要突出党建

特色，也要服务、引领生产经营工作，使党建品牌建设切合

实际、有血有肉。品牌的生命力是品牌实际价值的体现，要

持续抓好品牌维护和品牌创新工作，周密筹划品牌宣传和推

广。上半年，党委办公室牵头做了大量的工作，取得了一定

的成效，要巩固成果、继续提升、常抓不懈，不断扩大总公

司品牌体系的影响力，把企业文化精髓和总公司人的精神风

貌通过品牌宣传系统性地呈现给社会，在新区乃至全市范围

内形成总公司的品牌效应。

最后，再强调一下安全稳定工作。上半年，全系统总体

安全形势平稳，没有出现安全生产事故，但是也要从几起事

件中总结经验教训。今年全市重大活动较多，保持全系统安

全稳定是我们的政治责任，也是必须要守住的底线，各级领

导干部要严阵以待，时刻绷紧安全稳定这根弦，稳之又稳、

慎之又慎。各单位一把手是安全稳定工作的第一责任人，要

加强对安全工作的研究调度和日常检查，总办和安办要不定

期进行随机抽查。各单位、各部门要严格履行突发事件应急

处置工作程序，严格遵守值班值守工作规则，确保生产安

全、楼宇园区安全和公共安全。今年，总公司还将开展系列

活动，主要是提高大家安全稳定责任意识，提升处置突发事

件的能力，希望大家能够高度重视，切实维护总公司良好的

安全稳定局面。

同志们，做好下半年工作意义十分重大，我们要牢固树

立大局意识，提高全局视野，厚植发展优势，在新区的坚强

领导下，凝心聚力，奋发有为，确保完成全年指标任务，不

断推进总公司改革创新发展取得新突破，以良好的精神状态

和优异的工作业绩迎接党的十九大胜利召开。  

1+N

Зथþ��/ÿ

总公司召开纪念建党96周年暨
“七一”表彰大会

行动需要先锋！7月4日，总公司召开纪念建党96周年暨“七一”表彰大会。总公司党

委书记、经理白文，开发区工委副书记高言杰出席并讲话。开发区总工会主席张凤民，总

公司领导罗伯明、韩洪英、芦永忠、郭广庆、卢自锋出席。

此次表彰会，共表彰了11个先进基层党组织、60名优秀共产党员、10名优秀党务工作

者和5个优秀党建品牌。

白文强调，总公司810名党员必须紧密团结起来，永远保持艰苦奋斗的作风，以拼搏

为美，向行动致敬，让党的旗帜在每个基层阵地高高飘扬，以优异的成绩迎接党的十九大

胜利召开！
ϓᎱ国ែ党ᩜ䘕ᐭᆂ“Ꮃᩬ治⩌ᬒ，և合ᵩ党অ”活ߕ
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在总公司纪念建党96周年
暨“七一”表彰大会上的讲话

（2017年7月4日）

白  文

ఈ͗“㏵”᭜ᵦ᱙Ԋ䯉

去年10月10日，习近平总书记在全国国有企业党的建设

工作会议上，从坚持和发展中国特色社会主义、巩固党的执

政基础和执政地位的高度，深刻回答了事关国有企业改革发

展和党的建设的一系列重大问题。

对标总书记的要求，我们做到了四个“始终”。

——始终坚守两个“一以贯之”的责任担当。坚持党对

国有企业的领导，明确了党组织在公司治理结构中的法定

地位和职责权限，坚持“双向进入、交叉任职”的领导体

制，党组织的领导核心和政治核心作用得以充分发挥。

——始终坚持抓基层、打基础。不断增强各级党组织的

凝聚力和战斗力，通过“立体党课”提升思想覆盖力，通过

“1+N”品牌体系建设培育企业核心竞争力，通过选树榜样

人物激发时代工匠精神，为提高党的建设科学化水平提供了

基础保障。

——始终重视干部人才队伍建设。把班子建设、团队建

设放在重要位置，以团结为鲜明旗帜，建立健全科学有效的

选人用人工作机制，建立了“大人力资源”格局，培养了一

支“对党忠诚、勇于创新、治企有方、兴企有为、清正廉

洁”的干部人才队伍。

——始终坚决落实全面从严治党要求。首当其冲明确

责任，严格责任落实、严肃责任追究，确保党组织作用发挥

横到边、纵到底。始终保持反腐高压态势，突出做好廉政教

育和制度建设，以敢于担当的精神捍卫党规党纪，营造了风

清气正的良好氛围。

同志们：

今天，我们在这里隆重集会，庆祝中国共产党成立96周年，回顾中国共产党团结带领中国人民不懈奋

斗的光辉历程，展望总公司发展的光明前景，表彰先进基层党组织、优秀共产党员、优秀党务工作者、优

秀党建品牌，动员810名党员与总公司、新区、首都和国家一道，共同向我们既定的目标不断前进。

纵观总公司25年的发展，开发区从农田荒地到宜居宜业和谐新区，我们从单一化的开发建设到多元化

的产业新城运营商，从零到一、从一到N，取得了令人瞩目的成绩，这源于我们有一支关键时刻听指挥、拉

得出，危急关头冲得上、打得赢的党员干部队伍。从根本上说，是我们始终坚持党的领导，坚持正确的政

治方向，步履坚定，一步一个脚印走出来的结果。在这里，我代表总公司领导班子，对今天获得表彰的集

体和个人表示衷心祝贺！对为总公司发展做出贡献的3300名干部员工致以最崇高的敬意和最诚挚的感谢！

㶕ᒝ๔ч⣝౧

Cover Story 封面报道封面报道 Cover Story

博大   2017年  总第24期 博大   2017年  总第24期

3130



ఈ͗“ಇᠮ”㐔㐚ݺ䔈

当前，总公司已经站在了改革改制的重要历史节点，让

我们踏着历史的足迹，不忘初心、继续前进。

——坚持不忘初心、继续前进，就是要坚持以习近平

总书记两次视察北京重要讲话精神为根本遵循。

我们正处在一个伟大的时代。在以习近平同志为核心的

党中央坚强领导下，我们的国家进入了实现第一个百年奋斗

目标的决胜阶段，向着第二个百年目标阔步迈进，正前所未

有的走进世界舞台的中心，前所未有的接近实现中华民族伟

大复兴的目标。指引我们奋勇前进的，就是习近平总书记系

列重要讲话精神和治国理政新理念新思想新战略。

今年2月23日、24日，习近平总书记时隔三年再次来到

北京视察，第一站就到了新机场回迁安置房项目实地考察，

我们近距离真切地感受到总书记对首都、对新区的亲切关

怀。这对于我们，既是肯定，更是激励！

我们要把习近平总书记两次视察北京重要讲话作为案头

卷、工具书、座右铭，以“两学一做” 学习教育常态化制

度化为抓手，深入学习领会总书记对 “建设一个什么样的

首都，怎样建设首都”的要求，把握“城市”这个核心，在

城市规划建设、疏解非首都功能、城市副中心建设、城市运

营管理等方面深入思考谋划，认真落实总书记“把新区建设

好”的谆谆嘱托。

——坚持不忘初心、继续前进，就是要充分发挥“三

城一区”载体作用，在首都科技创新中心建设中建功

立业。

北京市第十二次党代会刚刚闭幕，蔡奇书记所作的报告

凝聚共识、继往开来，内涵深刻、催人奋进。“行动起来、

掷地有声”是对会议精神最有力的落实。

全力抓好“三城一区”建设，是市委、市政府做出的重

大决策部署，这“一区”指的就是开发区，开发区将积极对

接中关村、怀柔、昌平三大科学城的科技创新成果，打造创

新驱动发展前沿阵地。我们作为新区的重要平台公司，要当

先锋、打头阵，主动有为发挥载体作用，让高精尖技术和创

新能量落地生根、开花结果。能够见证首都成为具有全球影

响力的科技创新中心，我们深感荣幸、备感骄傲。

身在其中，就要求我们进一步树立紧抓机遇的意识、

提升准抓机遇的本领、培育抢抓机遇的能力，找准工作切入

点，深化研究现有业态与服务“三城一区”建设之间的深层

次关系，瞄准科技成果转化这个目标，发挥好平台产业承接

和产业聚集的引领作用，为创新驱动发展前沿阵地的建设创

造模式、积累经验。

身在其中，就要求我们进一步发挥打造平台的看家本

领。在我们的平台上，聚集了1000多家优质企业，他们或是

高新产业的领跑者、或是技术落地的时代匠人、或是创业之

初的新生力量，我们要坚持开放共享的理念，深入挖掘企业

间的互联关系和潜在价值，提升平台的包容性和影响力，支

持“产学研用一体化”发展，从而成为引领科技创新的风向

标，全力打造新区和总公司的发展新名片。

——坚持不忘初心、继续前进，就是要充分发挥产业

新城运营商职能，服务新区建设发展。

无论是今天的亦庄总公司，还是明天的亦庄控股集团，

我们作为产业新城运营商，具有无可替代、无法比拟的品牌

优势。

产业新城运营商，动能在于结构。对于产业结构，要进

一步做强主业、做优副业，在优化存量和拓展增量中补齐发

展短板，推动各个业务板块尽快形成强强联合、优势互补的

发展局面，持续提升集团整体核心竞争力，进而形成“菜单

式”发展蓝图。在这样一张菜单上，客户可以自由选择业务

模式，无论是城市服务、开发建设，还是建筑施工、资产管

理，选择这张菜单，都将享有最优质的服务。

对于组织结构，我们要建立合理、科学的组织结构体

系，使分工更加明确，机制更加合理。党委要发挥协调各方

的作用，基层党组织要发挥战斗堡垒作用，充分调动创新

力、凝聚力，只有这样，党员、群众、青年才能各司其职，

以最有效的方式赢得最大的动力，这也是我们实现可持续发展

的根本所在。

——坚持不忘初心、继续前进，就是要充分发挥党组

织的核心作用，持之以恒做强做大自身。

党的领导是国有企业的“根”和“魂”。国有企业党组

织的作用应该怎样体现？怎样落实？是我时常思考的问题。

形成一套行之有效的做法和模式，是我们孜孜以求的目标。

首先，坚持党组织的领导核心和政治核心作用，丝毫不

能弱化。各级党组织要善于发声、勤于引领，确保党和国家

的路线方针政策、重大部署在总公司贯彻执行。比如，“京

津冀协同发展”是国家战略，更是我们大有所为的一片天

地，要打破“一亩三分地”的思维定式，自觉把本企业的发

展融入国家战略大局来考量，主动出击，把“产业新城运营

商”这个牌子打出去、获认可！这样才能在区域良性互动中

解决自身问题，从而实现共赢发展。

其次，坚持党的力量服务生产经营不偏离，丝毫不能弱

化。检验党组织的工作成果，不是以发了几个文件、开了几

次会议为标准的，而是要以企业效益、竞争实力以及国有资

产的保值增值作为检验标准。要善于抓住党建工作与生产经

营工作的结合点，品牌战略就是重要抓手。品牌战略实施两

年来，总公司系统形成了一系列优质品牌、知名品牌。一花

独放不是春，百花齐放春满园。我们要构建一个特色鲜明、

内涵丰富的品牌体系，从而发出“产业新城运营商”的品牌

最强音。

再次，坚持党组织对选人用人的领导和把关作用，丝

毫不能弱化。选什么人、育什么人、用什么人，是一种人才

导向；崇尚什么、摒弃什么，是一种文化导向。导向决定道

路，文化决定命运。今天，我们表彰了一批优秀党员，他们

既是德才兼备的榜样人物，更是与企业荣辱与共、肝胆相照

的先进标杆，我们要以识才的慧眼、爱才的诚意、用才的胆

识、容才的雅量、聚才的良方，广开进贤之路，大力崇尚

这种干事创业的氛围、这种改革创新的精神，带动总公司

3300名员工成为心存正能量的发动机，汇聚起来，就是推

进总公司事业发展的巨大力量！

同志们！伟大的时代已经到来。“一带一路”、京津

冀协同发展、首都科技创新中心建设，正在扎实推进，总

公司生逢其时、身在其中、用当其时，我们最有理由充满

信心！我们将用两到三年的时间，创造总资产超过1500

亿的经营业绩！面对目标，让我们810名党员紧紧团结起

来，永远保持艰苦奋斗的作风，以拼搏为美，向行动致

敬，让党的旗帜在每个基层阵地高高飘扬，以优异的成绩

迎接党的十九大胜利召开！  
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读懂党代会 开辟新未来
ϙጯ༁党ᵎ党ट党建䘕䃟ጵ 叱ምࡄ

 党的地方各级代表大会每五年举行一次，为未来五

年工作提供根本遵循。它的职权是：听取和审查同级委员

会的报告；听取和审查同级纪律检查委员会的报告；讨论

本地区范围内的重大问题并作出决议；选举同级党的委员

会，选举同级党的纪律检查委员会。

北京市第十二次党代会是在新的历史条件下、在贯彻

落实党中央新的要求下召开的。第一，习近平总书记两次

视察北京并发表重要讲话，明确北京全国政治中心、文化

中心、国际交往中心、科技创新中心的战略定位，提出建

设国际一流的和谐宜居之都战略目标，全面部署京津冀协

同发展战略。特别是2017年2月习近平总书记在视察北京重

要讲话中深刻阐述了“建设一个什么样的首都，怎样建设

首都”的时代课题。第二，它是在即将迎来党的十九大的

背景下召开的。

报告是会议的精华。自2016年11月报告起草工作开

展以来，历时8个月，广开言路、凝聚共识，共吸收了141

条意见建议，作出了307处修改，最终形成这份1.8万字的

报告。从报告主题——更加紧密团结在以习近平同志为核

心的党中央周围为建设国际一流的和谐宜居之都而努力奋

斗——可知此次大会的主基调，一是坚决贯彻党中央的战

略决策意图，二是建设国际一流的和谐宜居之都。

如何对接雄安新区
仃䘪经≻䉥ᭀ๔႓᪆ᢵ ⺊ᅁཌ

 党代会报告提出，坚决落实党中央决策部署，把支持

雄安新区建设当成自己的事，主动加强规划对接、政策对

接、项目对接，全方位加强合作。

那么，与国外的新城相比较，雄安新区会有什么样的

特色？

第一，高铁带来全新尺度。这一点显然和国外的新城

不太一样。国外的新城，一般在30-50公里位置选址。北京

的虹吸效应太强，如果选在距离50公里左右建新城，很难

保持新城的独立性。那么，100公里的位置建城，成本是否

会加大呢？高铁恰恰解决了这个问题，因为中国已经由汽

车时代进入了高铁时代。

第二，经济引力+行政引力。任何一个城市的发展，首

先必须有引力，才能产生一种集聚效应。现在不仅有经济

引力，还要加上行政引力。行政引力就是发挥我们国家集

中力量办大事的优势。特别是抓住北京非首都功能疏解的

建设全国科技创新中心
的抓手

  䮏䪬 䊢ᑅޜϙጯч႓䮏ࡄ
党代会提出，全力抓好

“三城一区”建设。北京集中

了我国最优质的高校院所、科

研机构，拥有全国1/6的高新

技术企业，研发经费占GDP的

比重达到6%，每万人发明专利

拥有量是全国平均水平的9.6

倍。

未来，要进一步深化

科技体制改革，让创新智慧

充分释放、创新力量充分涌

流，充分激发高校院所、创

新型企业、高端人才等的创新活力，主动承接国家科技重大

专项，加强基础研究、关键核心技术攻关等，抢占全球科技

竞争制高点。

其中，全力抓好“三城一区”建设是关键。“三城一

区”是北京建设全球有影响力的科技创新中心的主战场，三

者的侧重点有所不同。

中关村科学城要抓“聚焦”，集聚全球高端创新要素，

积极承接国家实验室、“两机”专项等重大项目，形成一批

具有全球影响力的原创成果、国际标准和创新型领军企业集

群。

怀柔科学城要抓“突破”，加快推动综合极端条件实验

装置、地球系统数值模拟装置、高能同步辐射光源等重大科

技基础设施和前沿科技交叉研究平台建设，打造综合性国家

科学中心。

未来科学城要抓“搞活”，打开院墙搞科研，集聚一批

高水平企业研发中心，建设重大共性技术研发创新平台，持

续引进“千人计划”人才，打造全球领先的技术创新高地。

北京经济技术开发区则要以重大产业项目为牵引，对接

三大科学城科技创新成果转化，建设创新型产业集群和中国

制造2025创新引领示范区，打造创新驱动发展前沿阵地。

解 读 党 代 会
机会，把国家层面的高端要素、高端人才、高端产业聚集

到雄安新区，通过行政引力促进经济引力的形成。由于产

业层次高、交通便捷、生态友好、公共服务完善，又会不

断形成经济引力。经济引力+行政引力，就会逐渐把雄安新

区打造成反磁力的区域中心城市，成为区域新的增长级。

第三，承接+带动。雄安新区不仅要承接，还要通过承

接逐渐形成规模效应、集聚效应，形成优势，达到一定程

度后，还要带动周边，缩小与北京、天津的差距，提升河

北整体水平，要起到“承接+带动”的特点。因此，雄安新

区的建设更需要北京市全方位的支持，因此，党代会报告

提出，雄安新区需要什么就支持什么，做到有求必应、积

极配合、毫不含糊。
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城市的核心是文化
͚⾣ϙጯч႓䮏仃䘪᪴化ࣾᆂⵁࡄ

ᓰͨޜ任 ↵᱈㜿 

党代会提出，传承保护历史文脉，推动文化改革发

展。古今中外都有对首都城市文明先进性的认知认同，即

首都文化核心功能导引、带动、引领社会发展。

2015年中央城市工作会议指出，城市是我国各类要素

资源和经济社会活动最集中的地方，全面建成小康社会、

加快实现现代化，必须抓好城市这个“火车头”，把握发

展规律，推动以人为核心的新型城镇化，发挥这一扩大内

需的最大潜力，有效化解各种“城市病”。

以“火车头”为比喻，精妙阐释了城市及城镇化过

去、现在、将来的意义。

与中国“以人为核心”的城镇化概念异曲同工，人

本主义城市社会学代表人物刘易斯·芒福德认为：“城市

不只是建筑物的群体，不单是权力的集中，更是文化的归

结。”“我们与人口统计学家们的意见相反，确定城市的

因素是艺术、文化和政治目的，而不是居民数目。”

他指出，文化是城市的生命，存储文化、流传文化

和创造文化，是城市的三个基本使命，揭示了人本城市

宜居城市什么样？
ϙጯ༁党ᵎ᪆ᢵ ᰫთḺࡄ

党代会提出，城市发展质量、人居环境质量、人民生

活品质和城市竞争力进一步提高。

国际上对宜居城市的建设有六条标准。对照这六条标

准，我们就会明白党代会报告做出相关部署的缘由。

第一，经济持续繁荣。一个城市必须有产业支撑，经

济要保持一定程度的持续繁荣。这次中央对北京提出四个

中心的定位，特别是其中的科技创新中心，是北京经济发

展的支撑点，也是北京产业发展的方向。北京的产业结构

要适应科技创新中心要求，发展高精尖技术。未来，北京

的发展重点是三城一区（中关村科学城、未来科学城、怀

柔科学城和北京经济技术开发区）。而且，在未来发展方

向上，科技发展更加符合国家转型升级的需要，特别是在

基础研究、原创研究方面，北京应该下大气力。

第二，社会和谐稳定。首都城市的发展特别需要社会的和

谐稳定。在这个城市里，来自不同的地区的人口之间应该是和

谐的；来自不同国家的人口应该是开放的、国际化的。

第三，文化丰富厚重。北京的中华文化丰富厚重，还

吸收全世界的文化精华。而且，文化除了丰富厚重之外，

还应该丰富多彩。

第四，生活舒适便捷。首先，北京要治理交通拥堵。

另外，还要不断提高生活的舒适度和便捷度。现在，共享

单车实际就是一个创新，通过创新使我们的生活更加舒适

便捷。当然还有管理水平要跟上，舒适便捷的同时不能影

响别人。

第五，景观优美怡人。绿色城市、海绵城市、美丽城

市，这些都是宜居城市的标准。同时，我们要增加绿地面

积，建筑也应该更加优美，更加具有艺术性。

第六，公共安全度高。生活在宜居城市里，安全感应

该特别强。

抓住最大公约数 建设国际
一流和谐宜居之都

  ϙጯ⣜保ᅭⵁ⾣ბͨ任 ᑍምࡄ
党代会提出，打赢污染治理攻坚战，扩大绿色生态

空间。改善生态环境质量成为全社会价值取向的最大公

约数之一。党的十八大以来，以习近平同志为核心的党中

央，在治国理政方面提出了许多新理念新思想新战略，其

中很重要的一方面就是生态文明建设的战略思想，贯穿在

其中的一条主线、一个根本理念就是“绿水青山就是金山

银山”。

良好的生态环境是最公平的公共产品，更是全社会共同

向往、追求的目标。同时，我们也要清醒地看到，近年来，

虽然环境质量不断改善，但与人民群众的期待相比，还有较

大差距，环境问题也成为热点问题。从2016年、2017年北京

市两会来看，北京市环保局办理的建议和提案数量都在100

件左右，这也说明北京市人大代表和政协委员都非常关心环

境保护问题。近几年，自媒体发展迅速，我们发现，每当空

气质量好的时候，很多网友都爱在微信、微博上晒蓝天、晒

白云、晒彩霞、晒彩虹。每当空气重污染时，PM2.5则会成

为大家关注的焦点。这些都反映出人民群众对自身健康的关

心，也折射出对良好空气质量的期待。

在生态环境取得改善方面，有五个关键词：一是退出，

即高消耗、高污染产业全面退出。二是下降，即PM2.5年均

浓度持续下降。三是恢复，即重要河湖水生态系统逐步恢

复。四是拓展，即绿色生态空间不断拓展。五是推广，即绿

色生产生活方式普遍推广。

经济持续繁荣

社会和谐稳定

文化丰富厚重

生活舒适便捷

景观优美怡人

公共安全度高

的品性在文化、精彩在文化、核心在文化的真谛。

恩格斯曾经赞美巴黎为“汇聚了整个欧洲历史文明纤维

的世界的心脏和头脑”。首都多为城市功能的佼佼者，这令

社会逐渐领悟到首都对城市建设的榜样力量。人们将有历史

成就的首都，当作一时一域的文明高地予以欣赏、观仰、评

析，留下了种种誉美记载，相关的“核心功能”也因此化身

为首都的“应然”而代代流传。

ᅲጯᴴ۳

����Ꭱࡄϙ国䭲设䃎ক

㐬㞟⩌ᔮ⾧䬡̺᠀ᆂ

解 读 党 代 会
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①调整退出一大批一般性制造业企

业、区域性专业市场。

②推进教育、医疗单位向外转移布

局，京津冀交通一体化、生态环境保护、

产业升级转移取得明显成效，“大城市

病”得到积极治理。

③全市常住人口增量和增速持续下

降，城六区常住人口出现拐点。

④把加快发展作为第一位任务。
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①适应把握经济发展新常态，扎实

推进供给侧结构性改革。

②地区生产总值年均增长7.3%，2016

年达到2.49万亿元。

③第三产业比重超过80%，一般公共

预算收入突破5000亿元。

④中关村国家自主创新示范区总收

入跃过4.5万亿元，科技进步对经济增长

贡献率提升至60%。
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①淘汰全部“黄标车”，告别燃煤

发电史。

②PM2.5年均浓度2016年比2012年累

计下降23.7%。

③实现“江水进京”，分阶段疏浚

整治河道，地下水位开始回升。

④实行差别化水价、电价，建立水

环境流域断面补偿机制，促进资源节约和

污染减排。
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好南水北调，严控用水总量，促进地下

水采补平衡。

②严格城市开发边界、生态红线管

理，保护永久基本农田，建立减量发展调

控机制，降低平原地区开发强度，实现城

乡建设用地负增长、中心城区建设规模动

态零增长。

③坚决守住人口规模“天花板”，

加强人口服务管理，健全人口调控政策机

制，确保人口总量控制住、中心城区人口

密度降下来。

④充分发挥规划引领发展作用，严

格执行新一版城市总体规划，建立“城市

体检”评估机制，坚决维护城市总体规划

的严肃性和权威性。
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①全力推进交通一体化，建设“轨

道上的京津冀”，构筑“一小时通勤

圈”，促进城市群一体化发展。高标准建

设北京新机场，完善配套基础设施，打造

世界级机场群。

②围绕改善大气环境质量，深化联

防联控协作机制，形成区域环境治理新格

局。联合开展重大生态工程建设，建设环

首都森林湿地公园，积极创建生态文明先

行示范区。

③抓好全面创新改革试验，推进京

津冀协同创新共同体建设，更好支撑战略

合作功能区发展。

④持续深化体制改革，破除限制生

产要素优化配置的障碍，推进市场一体

化，推动区域公共服务共建共享，努力为

全国区域协调发展探索经验。
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①全面落实绿色办奥、共享办奥、

开放办奥、廉洁办奥理念，确保办成一届

精彩、非凡、卓越的奥运盛会。

②确保主要竞赛场馆和基础设施2019

年底前建成、2020年测试赛成功举办。统

筹赛事需求、赛后利用和环境保护，坚持

节约集约利用资源，确保各项设施成为值

得传承、造福人民的优质资产。

③把普及冰雪运动贯穿筹办工作始

终，以青少年为重点，与全民健身相结

合，扩大冬季运动覆盖面，发展冰雪体育

产业，共建京张文化体育旅游带。

④动员群众广泛参与，彰显民族和

文化特色，促进中外文明对话交流。
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①实施创新驱动发展战略。

②全力抓好“三城一区”建设。

③构建“高精尖”经济结构。

④实现城乡发展一体化。
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①全面实施《北京加强全国科技创

新中心建设总体方案》。充分发挥国家

科研院所、研究型大学、创新型企业主

力军作用，积极争取国家实验室在京布

局，主动承接国家科技重大专项、科技

创新2030重大项目和重大科技基础设施

建设。

②深化军民融合发展，创建国家军

民融合创新示范区。

③加强中关村人才特区建设，抓好

已有政策落地，实施更具吸引力的海外人

才集聚政策，积极引进全球顶尖科学家及

其创新团队。

④强化企业技术创新主体地位，加

大对企业技术创新支持力度，支持科技型

中小微企业发展。
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①聚焦中关村科学城，推进中关村

大街提升改造，集聚全球高端创新要素，

提升基础研究和战略前沿技术研发能力，

形成一批具有全球影响力的原创成果、国

际标准、技术创新中心和创新型领军企业

集群。

②突破怀柔科学城，重点布局国家

重大科技基础设施和前沿科技交叉研究平

台，建设综合性国家科学中心，成为世界

级原始创新的承载区。

③搞活未来科学城，集聚一批高

水平企业研发中心，建设重大共性技

术研发创新平台，打造全球领先的技术创

新高地。

④以重大产业项目为牵引，对接三

大科学城科技创新成果转化，打造以北京

经济技术开发区为代表的创新驱动发展前

沿阵地，建设创新型产业集群和中国制造

2025创新引领示范区。
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①服务经济、知识经济、绿色经

济、总部经济。

②金融、科技、信息、文创、商务

服务等现代服务业，节能环保、集成电

路、新一代信息技术、新能源、新材料等

新兴产业、高技术产业。

③传统优势企业绿色制造、智能制

造技术改造。

④互联网与实体经济深度融合，培
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①新中国成立65周年庆祝活动。

②夏季达沃斯论坛。

③2014年亚太经合组织领导人非正式

会议。

④中国人民抗日战争暨世界反法西

斯战争胜利70周年纪念活动和“一带一

路”国际合作高峰论坛。
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①2022年冬奥会。

②2022年冬残奥会。

③2020年夏奥运。

④2020年夏残奥会。
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①必须牢固树立“四个意识”，提

高政治站位，始终在思想上政治上行动上

同以习近平同志为核心的党中央保持高度

一致，坚决维护党中央权威和集中统一领

导，确保党中央政令在北京畅通。

②必须深入落实首都城市战略定

位，自觉从党和国家需要的高度审视

和把握首都工作，立足做好“四个服

务”，以首都功能优化提升，带动全市

经济社会发展。

③必须积极融入京津冀协同发展，打

破“一亩三分地”思维定式，自觉把北京

发展融入国家战略大局来考量，在区域良

性互动中解决自身问题、实现共赢发展。

④必须认真贯彻新发展理念，坚持

首善标准，以21世纪眼光规划建设管理城

市，以争创一流的要求推进改革发展稳

定，努力使各项工作走在全国前列。
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①人口资源环境矛盾突出，“大城

市病”比较严重。

②城市精细化管理水平不高，治理

污染、改善环境、缓解交通拥堵等还需下

更大气力。

③首都科技、人才、文化优势尚未

充分发挥，新发展动能亟待培育壮大。

④全面从严治党还有不少薄弱环

节，党风廉政建设和反腐败斗争形势依然

严峻复杂。
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①新一轮科技和产业革命正在孕育

兴起。

②京津冀协同发展、建设河北雄安

新区和北京城市副中心建设。

③筹办2022年冬奥会和冬残奥会。

④对口支援和帮扶工作扎实推进。
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①建设国际一流的和谐宜居之都取

得重大进展。

②率先全面建成小康社会，城市发

展质量、人居环境质量、人民生活品质和

城市竞争力进一步提高。

③成功举办一届精彩、非凡、卓越

的奥运盛会。

④初步形成京津冀协同发展、互利

共赢的新局面。
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①统筹生产、生活、生态，压缩生

产空间规模，推动南北均衡、城乡一体、

内外联动、区域协调，着力改变单中心聚

集、“摊大饼”式发展模式。

②推进中心城区功能优化重组，强

化政治中心空间与服务保障，努力形成优

良政务环境和人居环境，展现大国首都形

象和城市魅力。

③强化多点支撑，加强新城建设，提

升综合承载能力，吸引中心城区功能转移。

④健全多元生态补偿机制，支持生

态涵养区保护生态和绿色发展。坚持走

新型城镇化道路，完善城市体系，建设

一批特色小城镇，形成相得益彰的城乡

空间形态。
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①坚持世界眼光、国际标准、中国

特色、高点定位。

②以创造历史、追求艺术的精神。

③示范带动非首都功能疏解，着力

打造国际一流的和谐宜居之都示范区、新

型城镇化示范区和京津冀区域协同发展示

范区。

④以市级机关搬迁为牵引，创新体制

机制和政策，强化公共服务，挖掘历史文

化资源，形成配套完善的城市综合功能。
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①坚持以水定城、以水定地、以水

定人、以水定产，落实最严格的水资源

管理制度，强化节约用水，科学高效用
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与新区同行 为未来蓄力
—— 访总公司经营管理部经理朱彦恒
   文/本刊记者 穆一

“只要牢牢抓住国家、首都对新区的定位，主动在供给

侧结构性改革等重大政策部署中承担责任，继续与新区发展

同心、同向、同行，总公司在不久的将来就一定还能再上一

个大台阶。” 7月24日上午，总公司经营管理部经理朱彦恒

接受本刊记者专访时充满自信地说。

6月底，亦庄总公司召开年中工作会，部署落实北京市

第十二次党代会精神。为进一步在总公司层面落实好北京市

十二次党代会精神，围绕下半年乃至更长一段时间，总公司

在发展路径、战略迭代、运营策略等方面面临的问题，朱彦

恒接受了本刊专访。

“总公司最大的特色、最大的优势是产业链齐全，

这是我们的看家本领。各个子公司在把各自的优势发

挥到极致的同时，也要进一步加强统筹、协调，达到

1+1>2的协同效果，从而形成纵向支撑、横向协同的大

发展态势。”

育新产业、新业态、新模式。
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①加大统筹城乡发展力度，更好发

挥农村作为生态屏障、宜居空间、战略腹

地的作用。

②改造提升农村基础设施，完善建

设、运营、管护机制。

③提升公共服务覆盖水平，缩小城

乡基本公共服务差距。

④加强美丽乡村建设，持续开展

农村人居环境整治，因地制宜发展特

色经济。
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①土地流转起来。

②资产经营起来。

③农民组织起来。

④培育新型经营主体，激发农村发

展活力。
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①推广改革试点经验，全面整治环境。

②用地集约、产业升级。

③环境优美、设施完善。

④	 人口管理有序，为优化提升首都

功能提供保障。
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①坚持住房的居住属性。

②健全基本住房保障制度和购租并

举的住房供应体系。

③适度提高居住用地及其配套用地

比重。

④完成中心城区棚户区改造，积极

发展住房租赁市场。
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①坚持统筹山水林田湖建设，持续

加大植树造林力度，大力建设森林城市、

海绵城市。

②优化提升山区绿屏、平原绿

网、城市绿景，实现屏网相连、绿满

京华。全面建成第一道绿化隔离地区

城市公园环，加强第二道绿化隔离地

区郊野公园建设，给城市戴上群众期

盼的“绿色项链”。

③加强河流廊道建设，推进河湖水

系循环连通，修复大面积生态湿地。

④全力办好2019年世界园艺博览会，

促进园艺产业发展。加强生态文明教育，

让绿色消费、绿色生活成为时尚，让尊重

自然、保护环境成为习惯。
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①牢固树立抓好党建是最大政绩的

理念，制定市委常委会带头落实全面从严

治党主体责任的规定，以上率下，层层压

实责任，层层传导压力。

②强化思想政治引领。牢记看北京

首先要从政治上看，教育引导广大党员

干部提高政治站位，牢固树立“四个意

识”，坚决维护习近平总书记领导核心

地位，坚决维护党中央权威和集中统一领

导，不折不扣地贯彻落实党中央大政方针

和决策部署。

③坚持以党章为根本遵循，认真落

实新形势下党内政治生活若干准则，着力

增强党内政治生活政治性、时代性、原则

性、战斗性。

④巩固和拓展党内教育成果，推动

作风建设常态化、长效化。
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①坚持正确选人用人导向，落实新

时期好干部标准，努力锻造一支与实现

“两个一百年”奋斗目标相适应、与首

都地位相匹配的高素质干部队伍，真正

让忠诚干净担当、为民务实清廉、奋发

有为、锐意改革、实绩突出的干部得到

褒奖和重用。

②严格执行干部选拔任用程序

规定，完善干部推荐考察办法，落实

干部选拔任用工作纪实制度，坚决整

治选人用人上的不正之风，防止干部

“带病提拔”。

③加强各级领导班子建设，持续优

化领导班子配备，改善干部队伍结构，

加大从基层一线培养选拔干部力度。加

强教育培训和实践锻炼，提升干部专业

素养和工作能力。完善干部考核评价体

系，形成能者上、庸者下、劣者汰的正

确导向。

④从严从实加强干部日常管理监

督，健全领导干部个人有关事项报告抽查

核实和结果处理机制，严格规范领导干部

配偶、子女及其配偶经商办企业行为。

坚持党管人才原则，大兴爱才敬才用才之

风，深化人才发展体制机制改革。

The Middle–level Cadres' Forum 中层干部大讲堂

（答案在本期找）

关注国企改革

中层干部大讲堂
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利润同比增加超过4000万元；建筑施工板块，建设公司积极

开拓外部市场，由原来80%业务靠体系内部获取，转变为70%

以上通过市场竞争；公共事业板块，水务公司、开拓热力等

通过技术创新、成本管控等手段，在公司利润实现增长的同

时，社会效益也得到提升。

如果把目光拉得再长远一点，就能进一步看清成绩背后

的逻辑。

“从近五年上半年营业收入趋势看，总公司半年的经营

规模基本保持在20亿元量级上下，完成比例变化不大，整体

表现相对稳定。”朱彦恒分析说，这说明近年来公司管控、

运营形成的一系列措施、手段正逐渐成型，对公司稳定发展

形成了强大的支撑作用。

总公司25年沉淀下来的宝贵财富，除了那一幢幢漂亮厂

房、高档写字楼及一系列独具特色和优势的专业园区，还有

无形的精神传承。

“80后、90后正在迅速成长。总公司多年沉淀下来的优秀

传统和精神，在他们身上正得到充分的展现。”朱彦恒说。

去年，朱彦恒曾带领一支跨部门、由年轻人组成的团

队，具体经办诺基亚退出星网工业园遗留的土地等资产处置

难题。经过几个月的奋战，在开发区、总公司领导的强力支

持下，工作组成功解决了难题，也为北汽新能源入驻星网工

业园创造了条件。在这个过程中，这支年轻团队的每一位成

员都兢兢业业、细致专业、踏实刻苦，给朱彦恒留下了深刻

的印象。

现在，星网工业园核心运营团队只有不到20人，负责20

万平方米资产运营，对接两个大项目。其中，北汽新能源的

入驻，标志着工业园由服务跨国世界500强企业成功转向国

内世界500强企业，成为新区“腾笼换

鸟”、经济结构转型升级的标志性事

件。“让人感到欣慰的是，这个团队中

年轻人依然是主体。”朱彦恒介绍说。
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成绩来之不易，未来更需奋力前行。

在朱彦恒看来，落实白总提出的

“资产+”战略，打造新主极，是一条

必须走、而且前途光明的道路。

资产运营是总公司发展的“压舱

石”！把它打造成新主极，已经具备了基础条件。

从区域环境看，总公司运营的资产与区域经济具有一致

性，符合新区整体战略方向。其中，以公寓、楼宇、园区为

载体的房地产资产，承载了生活本地化、区域城市化和产业

高端化三大职能。随着新区经济转型、城镇化加速，这部分

资产运营面临新的发展契机。

从内部资产状态看，增长潜力也非常大。

第一是营收水平高。

今年上半年，总部资产经营收入完成了全年指标的

53%。其中，生物医药园、管孔租赁租金收入较去年下半年

环比增长15%与11%；亦城财富中心、亦城科技中心租金收入

虽然规模较小，但联合招商平台逐步发力，新型招商工作方

法初见成效；置业公司在抓项目、抓回款率方面，也有新的

提升，成效明显。

据朱彦恒介绍，从资产经营公司角度看，各资产经营单

位完成比例均在50%上下，即使剔除应对“营改增”变化及

大额租金收入确认时点差异的影响，总体租金收入仍较去年

下半年环比增长6%。

从过去5年的数据看，这个指标的成长性更为明显：

从2012年至2016年，总公司资产收入年均增长分别达到

11.11%、27.50%、43.13%、10.95%、13.58%。

第二是空间大。

“过去20多年，总公司形成了以工业房地产引领、高端

园区为平台的格局。目前的200万平方米经营性资产，占到了

存量资产的80%左右，但营收比例只有20%左右。”朱彦恒分析

说，资产经营收入逐年呈增长态势，为总公司带来较为稳定的

现金流，但现有资产尤其是新增资产仍存在较大上升空间。
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今年上半年，总公司发展的外部环境日趋复杂。利好因

素是，中国经济发展稳中向好的态势不断巩固，供给侧结构

性改革持续深入，“三去一降一补”仍是宏观经济调控关注

的重点。不利的因素也不少，比如近期对热点区域的房地产

调控政策频出，在一定程度上增加了总公司经营压力。

在这样的形势下，1-6月份，总公司在营业收入、利润

总额等方面的指标依然保持稳定，并且完成了管委会下达的

上半年20亿元固定资产投资指标，为全年指标完成打下了坚

实基础。

尤为值得关注的是，从各板块盈利情况看，7大板块中

上半年实现盈利的有6个，亏损的有1个，同比实现利润增加

的2个。

“这种情况在过去几年比较少见。”朱彦恒分析说，这

说明总公司体系整体盈利能力在提升，各个板块在自己专业

领域获取资源的能力和市场竞争力在增强。

具体到各个板块的收入，这种趋势反映得就更为明显。

比如，政府服务平台板块、建筑施工板块、资产经营

板块均实现较大幅度增长，营业收入分别同比增长95.3%、

20.0%和18.5%。下降的是总部、一般经营板块，营业收入同

比减少18.1%与39.8%。

即使从下降的数据中间，朱彦恒也看到了积极因素。

“随着北京市委、市政府和新区对总公司发展定位

进一步明确，总公司的内部结构调整也在有条不紊地推

进。”朱彦恒说，总部各部门以后将不再承担具体项目投

资的任务，要把有限的精力、资源投入到有效发挥引领、管

理、协调、监督、服务作用，强化战略思维与体制、机制创

新研究等方面。因此，总部收入、利润下滑是再正常不过的

自我调整。从各板块收入、利润增减总体表现出的趋势，也

说明前期的结构性调整取得了积极成效。

不过，对于一般经营板块，朱彦恒认为表现得并不理

想。这也是7大板块中相对薄弱的环节。

“缺点是优势不突出、体量小、抗风险能力弱，优势是

灵活性强、调整余地大。” 朱彦恒认为，这个板块是各子

公司业务中比较活跃的部分，潜力也比较大，同时也是对总

公司的核心能力、资源匹配的有效补充。

“补齐这块短板，也许会有惊喜！”朱彦恒笑着说，

这一块也是总公司体系中市场化程度比较高的部分，不确定

性也比较高。做好这个板块，需要各个子公司进一步有针对

性地研究市场化的机制，释放企业活力，紧抓开发区转型升

级、新航城建设的新机遇，研究新业务，抢占新市场，同时

还要做好技术和人才的储备。
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“在国际国内经济形势不是很好的大环境下，总公司稳

住了阵脚，实现了稳定发展，是多因素共同作用的结果。”

说到上半年工作取得成绩的原因，朱彦恒说，准备充分、提

质增效和多年来沉淀的精神，是三个关键因素。

去年年底，总公司上下就着手准备迎接今年的各项工作

挑战。“可以说，今年遇到的绝大部分困难，去年年底就已

经有了准备和预案。”朱彦恒说，各子公司也是迎难而上，

化困难为动力，提质增效，成效显著。具体到今年上半年，

总公司营业收入较去年略有增长，一是房地产板块释放一定

存量，二是多元化的产业结构对半年营业收入构成有效支

撑，公共事业板块、建筑施工板块对整体指标增长贡献较为

突出。

提质增效更为具体的效果，从各板块收入、利润增长情

况就可见一斑。

比如，政府服务平台板块，星网公司以回收的诺基亚

资产为载体，引入北汽新能源入驻，带来了租金收入增长，
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提高“财商”  助力总公司升级
——访总公司计划财务部经理韩勇
   文/本刊记者 穆一

“党代会在新的起点上，做出了新的战略部署。现在，

新区、总公司都面临升级的压力，我们也面临实现外部产业

链协同、内部业态协同和财业协同三个方面的挑战。”8月2

日，总公司计划财务部经理韩勇在接受本刊专访时分析说。

每到年中、年末，计划财务部都要会同总公司其他相关

职能部门、各子公司为总公司的“财商”画像：系统梳理财

务运行状态，分析运行趋势，总结经验，查找薄弱环节，为

集团战略实施提供决策支持。

在今年6月底举行的总公司年中工作会上，韩勇专门为

此做了一个报告。

此前，计划财务部召开了2017年总公司系统财务工作

“产业链协同能力强是总公司的巨大优势。落实党

代会精神，具体到总公司层面需要抓好外部产业链协

同、内部业态协同和财业协同，打造升级版总公司的三

根强力支柱。”

另外，随着新区可开发面积越来越少，以及经济发展

形势变化，总公司在房地产资产增量上的空间越来越小。因

此，资产经营板块进一步强化招商体系建设，降低资产空置

率，提升自身服务水平，增加客户黏性，提升资产运营价值

的需求越来越迫切。

从与总公司其他板块业务关系看，资产运营的关联性

和带动性都比较强。从建筑、物业、人力、网信到热力、水

务，从金融、投资到酒店、公寓，都能找到与资产运营的产

业联结点。运营能力提高，必然会带动其他板块发展。

“资产+”战略的实践其实已经展开。比如，2016年下

半年至今年上半年，通过转变招商思路，与国研智库、中国

集团公司促进会等平台合作的“平台化”招商，已经开始取

得成效。

展᱈
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站在新的起点，总公司未来的发展路径在哪里？

朱彦恒认为，未来的路就在国家、首都及新区的定位和

蓝图中。找到自己的位置，就找到了创造未来的路径。

方向已经明确。北京市第十二次党代会报告提出，打造

以北京经济技术开发区为代表的创新驱动发展前沿阵地，建

设创新型产业集群和中国制造2025创新引领示范区。

新区按照北京市推进科技创新中心建设“三城一区”的

总体布局，确定了科技创新中心建设的目标蓝图：建设20家

国家级和市级技术创新中心、培育20家自主知识产权的高成

长创新型企业、建设“中国制造2025”示范企业10家。

按照北京市、新区的要求服务好科技创新中心建设，既

是总公司作为服务开发区的主体力量的责任，也是发展的契

机。

服务是一种能力。朱彦恒提出，应进一步发挥集团统筹

优势，建立市场化管理机制，实施协同发展战略，打破思维

定式，拧成一股绳，朝着产业新城运营商目标迈进。

主业协同既是发展战略，也是方法论。

朱彦恒在接受专访时说，国际层面，我国提出的“一带

一路”倡议是国家发展协同，是中国融入世界、建设命运共

同体的战略选择；国内层面，京津冀协同发展着眼于改变区

域经济发展不平衡，在长三角经济带、珠三角经济带之后，

打造一个新的环渤海地区经济协调发展经济带。在这样的发

展大格局下，总公司及各子公司，不能只盯着自己的一亩三

分地，要按照白总提出的，主动融入京津冀、首都和新区发

展的大势，实现协同发展。

其中，总公司内部各子公司、各板块之间的协同发展

至关重要。“总公司实现更大突破的一个利器就是协同能力

强。”朱彦恒说，白总一直强调，总公司最大的特色、最大

的优势是产业链齐全，这是我们的看家本领。各个子公司在

把各自的优势发挥到极致的同时，也要进一步加强统筹、协

调，达到1+1>2的协同效果，从而形成纵向支撑、横向协同

的大发展态势。

以水务、热力为例。所谓纵向支撑，就是水务、热力

提供的服务，首先要保障新区的需求，达到新区现在和未来

发展需要的标准，形成对新区发展的有力保障。所谓横向协

同，就是水务、热力不仅要为新区客户服务，也要为总公

司、各子公司提供服务，而且要逐渐形成规划、建设、使用

同步进行，从而为其他子公司发展形成更有力的支持。

在朱彦恒看来，实施主业协同战略，目前要做的一件

事是内部结构调整。“我们把它总结为控、转、调、拓、进

五个关键字。”朱彦恒进一步解释说，控是控制地产开发规

模，转是转变资产运营方式，调是调整一般性经营板块结

构，拓是拓展公共事业服务市场，进则是指投融资能力要进

一步提升。

“经济发展过渡期也是能量储备期！”朱彦恒最后说，

只要我们做好体制机制和人员储备，蓄集力量，过不了多

久，当经济完成转轨上行时，总公司一定会迎来一个大飞

跃，成长为真正的特色鲜明、管理卓越、高效运行、跨越发

展？具有国际视野、一流水准的现代化、集团化、专业化产

业新城运营商。

总公司
战略统筹
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数据显示，资产负债率由2015年底的72.18%下降到2016

年底的68.53%，今年上半年进一步下降到60%。

“2016年在偿还部分债务基础上，融资总额由416亿元

减少至346亿元，净减少70亿元。”韩勇说，同时，净资产

继续保持稳中有升的态势。其中，既有国资办增资的影响，

也有经营积累持续增加的因素。

经营积累增加最能体现运营能力。据统计，2016年总

公司系统合并营业收入比2015年增加11%。其中，房地产销

售收入增幅较大。建筑施工总收入中，由于系统外项目中芯

国际项目和新航城项目增幅比较大，合并营业收入也是增加

的。在此基础上，利润总额实现了三年连续增长。

降成本是另一个突出亮点。

“总公司获得了企业信用“AAA”评级，议价能力比较

强。这是我们一个非常大的融资优势。”韩勇介绍说，总公

司结合近两年资金市场成本持续下行的有利环境，提高直接

融资比重，不断降低融资成本。

据了解，企业信用等级划分为三等9级，分别用AAA、

AA、A、BBB、BB、B、CCC、CC和C。其中，除AAA级、CCC级

（含）以下等级外，每一个信用等级可用“＋”、“－”号

进行微调，表示略高或略低于本等级。AAA级为最高信用等

级，代表企业偿还债务能力极强，基本不受不利经济环境影

响，违约风险极低，因此融资成本最低。

比如，2015年至2016年，总公司采取了提前还款、低成

本债务置换、降低融资利率等手段，在债务融资期间累计节

省融资成本1.84亿元。其中，对2016年产生的影响为节省融

资成本7810万元。

“总公司本部2016年融资规模从年初268亿元降低至年

末186亿元，融资成本从年初5.99%降至年末4.88%。”韩勇

说，相比较而言，子公司的业态比较多元，融资结构也相对

复杂，每个公司都不太相同，但通过有针对性地调整，大部

分融资成本、运营成本都不同程度出现下降。反映在最终财

务报表上，2016年子公司合并的利润总额比2015年同期增长

了一倍多。
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信息化建设成为推动“三个协同”、打造升级版总公司

的利器。

从2008年开始，计划财务部按照总公司要求，开始加强

财务集中统一管理，逐步实现了财务制度、会计政策、核算

方式、会计凭证制式四统一，保证了财务信息真实、及时、

准确，为公司决策、审计、经营管理提供了高效的财务信息

支持。

财务集中统一管理的一项重要内容是资金集中统筹。

“实施收支两条线后，资金运用效率提到了一大截。比如，

原来沉淀在各子公司、项目上的冗余资金集中在一起后，

可以灵活调剂给那些临时需要上马的项目或者急需资金的项
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会，总结了2016年总公司财务工作，并就优化财务管理流

程、加强财务队伍建设、实现财务转型升级等专题进行了充

分讨论与经验分享。

面对新形势，结合落实党代会精神，韩勇提出，财务战

略作为职能战略，要紧密围绕总公司发展战略目标，不断提

高财务、业务协同能力，推动财务管理创新转型，不断提高

决策支持能力。
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“在排除营改增和开拓热力获得财政补贴这些非常态化

的影响，总公司今年上半年与前四五年相比，经济运行趋势

保持基本稳定。”对于总公司的发展趋势，韩勇从财务上给

出了一个基本判断。

稳中有进，稳中向好，这是中国经济的基本走势。总公

司层面，资产保值增值率、社会贡献总额等关键指标勾画出

的发展曲线，也与这个走势高度相似。

2016年，总公司资产保值增值率为101.55%。由于归属

于母公司的净利润比上年减少，本年度该指标略有下降，总

体上近四年该指标保持稳定。

社会贡献总额是从价值角度衡量企业对国家、社会贡

献的核心指标，包括上缴税费、利息支出、净利润、人工成

本、捐赠支出等企业为国家、社会创造、支付的价值总额。

从趋势图上看，2011-2013年，总公司社会贡献总额实

现了大幅增长，其中，利息支出、税金、净利润表现突出。

2013-2016年则保持了相对稳定，社会贡献总额均在40亿元

以上。

其中，值得一提的是，按照北京市财政局统一部署，

总公司自2012年起缴纳国有资本收益，按照归属于母公司

的净利润扣除以前年度亏损、提取法定公积金之后的部分

作为上缴基数，2012-2014年上缴的比例为10%，2015年开

始增至20%。

平静的大海上面，也总会有一些绚丽的浪花。总公司平

稳运行的同时，财务统筹的亮点也不少。

去杠杆取得显著成效就是亮点之一。
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今年上半年，根据2017年总公司培训计划，计划财务部

又组织了总公司系统各单位财务经理分别赴北京国家会计学

院、上海国家会计学院参加了四期财务培训。这次培训聚焦

总公司改制及子公司国企改革等关键热点问题，设计了企业

内控流程梳理评价、企业集团财务转型及信息化建设、企业

并购重组业务处理、资金管理与融资创新四个专题。

在高质量完成本职工作基础上，总公司系统财务人员的

理论素质也在不断提高。

比如，2015年，计划财务部申报的《企业财务决算标

准化流程实施项目》，荣获全国国有企业财务管理创新成

果一等奖。

2016年8月，计划财务部又组织系统各单位财务部参加

了第二届全国国有企业财务管理创新成果和优秀论文评选申

报工作。计划财务部申报的《集团资金集中管理建设项目》

和开拓热力公司申报的《供热企业燃料成本管控项目》，荣

获全国国有企业财务管理创新成果二等奖。
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“习近平总书记对北京城市总体规划的重要指示，阐明

了都与城、舍与得、疏解与提升、一核与两翼四大关系。党

代会为落实总书记的指示，做了精心安排和周密部署。我个

人理解，这四大关系有一个核心词汇：协同。”

韩勇说，白总一直强调产业链协同能力强是总公司的巨

大优势。落实党代会精神，具体到总公司层面需要抓好外部

产业链协同、内部业态协同和财业协同，打造升级版总公司
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目，还能降低一部分融资成本。”

财务集中管理的客观需求，极大地推动了财务管理信息

化的步伐。2008年，总公司系统资产只有50多亿元，各级子

公司加在一起只有10多家。到了2016年底，总公司总资产已

经超过600亿元，各级子公司加在一起超过40家。“财务信

息化管理系统把总部、一二三四级子公司全部涵盖在内，做

到了横到边、纵到底。”韩勇举例说，如果还按旧的财务管

理体系运作，几十家公司，打一遍电话就需要一天。现在，

信息在网上一目了然，瞬间到达，及时反馈。

2016年下半年，根据国家规定和形势发展需要，计划财

务部在完成资金集中管理系统、预算集中管理系统升级基础

上，进一步完善了总部增值税发票管理系统。

“总公司自持经营的投资性房地产项目多，分布较

广，受托经营的单位多，需要开具大量的发票。去年9月，

借着营改增的契机，总公司本部实施了增值税发票系统建

设项目，把总公司本部目前所有的开票分机纳入进来。”

韩勇介绍说，它的好处非常多。比如，它能够实现多点并

行开具发票，有利于总公司及时掌握发票开具信息。它能

实时汇总、统计、导出发票信息，也能做到信息集中上

传，有利于及时汇总抄报税务。

技术进步推动管理升级，人员素质则决定了升级的高

度。这也正是计划财务部一直推动总公司财务经理和相关人

员不断提升素质的重要原因。

2016年，根据总公司年度培训计划，计划财务部分别组

织了“营改增”政策培训、总公司系统财务经理业务素质提

高式培训、增值税发票相关知识培训、总公司信息化系统操

作培训及部门内训等针对性特别强的活动，范围涵盖了总公

司领导班子、总公司各单位财务人员及具体业务人员，1000

多人次参加，基本达到“人人心中有财务、非财务人员懂财

务、财务人员更专业”的目标。

ᕨڙथ䉏ߎ管理㈨㐌
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全国政协常委、北京大学光华管理学院名誉院长厉以宁

国企转型要弄清楚的五个问题

̭᭜ノ⤳Ҁ制ȡ国有企业管理体

制，从“管资产”转为“管资本”是一次重大

的改革，有深远意义，即以提高资本配置效率

为主，使资本盘活、增值。改革以后，国有企

业的资本运营实际上是三个层次：国资委监

管——资本投资运营公司作为出资人——国有

投资控股企业经营国有资本。三个层次责任明

确，各司其职，各负责任。

但上述三个层次仍然不是最理想模式。国资

委层次能否同资本投资运营公司合而为一，既负

责监管，又起着出资人的作用，这样可以提高资

本配置效率。

ι᭜治⤳㐀Ჱȡ怎样在国有控股企业

中建立有效的法人治理结构，历来被认为是难

题。坚持党管干部原则和发挥法人治理结构应有

పЮ䒙ಸ㺮ᐱ⌲ẇ⮱ρ͗䬛䷅

ࣲѽӲ ߣৈࣲ࡞ ݷ��ࢌ ৺Џڔ666ࠥ
ࣲы

“强化管资本职能，落实保值增值责任；

  加强国有资产监督，防止国有资产流失；

  精简监管事项，增强企业活力；

  整合相关职能，提高监管效能；

  全面加强党的建设，强化管党治党责任;”

“三权”分离监管方
经营方

出
资
方

国有企业管理体制的改革

公司治理是国企改革的基石。做强做优做大国有企业，需要进一步激发国有企业的活力，进行体制机制改

革。完善现代企业制度是国企改革过程中的关键举措之一。目前，总公司改制正进入关键时期，本刊记者独家

约请两位经济领域资深专家谈国企改革中需要注意的问题，以资借鉴。

——— 编者

SOE Reform 关注国企改革

的三根强力支柱。

推进外部产业链协同已经在进行中。5月23日，总公司

与北京市国有资产经营有限责任公司签署了战略合作协议，

共同推进南海子国际足球产业基地项目。

“这个项目很好地体现了总公司的外部产业链协同效

应。”韩勇解释说，总公司在一级开发的基础上，通过参股

嵌入后续开发的产业链条，能有效实现与外部合作伙伴的多

赢。“北京国资经营公司在体育产业有丰富的投资经验，总

公司受托开发、管理南海子已经多年，双方优势互补。更

为重要的是，总公司其他业态，比如建筑、物业、广告、

网信、热力、水务等等，都能在后续开发中找到介入的机

会。”

在韩勇看来，总公司的外部产业链协同能力是应“运”

而生，因而具有强大的竞争力。“25年前，亦庄只是一片田

野。25年来，在一张白纸上，开发区画出了一幅美丽的经济

彩卷。其中，总公司经历了从无到有、从小到大、从弱到强

的过程，每个业态都是根据开发区及客户的需求而诞生，深

深地扎根于开发区发展的沃土之中。”

这种协同能力在统计上表现为，为总公司系统创造收入

的客商中，有1/3左右为总公司系统提供至少两项业务收入。

外部协同能力的高低，也体现在供应链管理水平上。韩

勇举例说，为总公司系统提供服务的供应商超过千家，其中

只有超过10%的供应商为总公司系统至少两家企业提供服务。

供应商分散的主要原因有两个，一是子公司业务呈现

链条式关联，其供应商各具特色，类型不同。二是同一板块

如房地产类公司，公司股权结构不同，比较难形成统一的供

应商管理。“这是两个难点，需要我们认真做好梳理，进一

步提高协同能力，从而提高议价能力、降低成本、提高效

益。”韩勇说。

内部业态协同态势也比较喜人。

随着总公司不断成长，系统内部的产业类型越来越多，

涵盖了房地产开发运营、建筑施工、物业管理、媒体广告、

网络技术、基础资源等多个领域。尤其是房地产开发运营产

业链条相对健全，内部协同服务程度较高。通过产业链上下

游的交易，将增值额保留在系统内部。

“虽然从变化趋势上看，近几年内部交易金额逐年下

降，但这也说明，各子公司逐步开拓外部市场的能力正在增

强。”韩勇补充说，随着各个板块的业务能力不断成长，达

到或者超过对标的一线公司水平时，内部协同的效应还会进

一步放大。

从本职工作的角度出发，韩勇把助力总公司协同发展、

加快升级的落脚点放在了提高财业协同能力上。

“现代财务正从传统单纯从事记账、报销票据等活动的

账房先生角色，向承担创造价值、提升效率、防控风险、决

策支持等综合职能的管理会计角色转变。其中，财务、业务

的协同能力至关重要。”

韩勇说，这是总公司向着集团化方向迈进，发挥集团总

部“五大职能”作用的客观要求。因此，这也成为计划财务

工作今后的一个着力点和突破点。

三͗ࡼह
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全国政协经济委员会副主任彭小枫

国企降杠杆要稳中求进

做好降杠杆工作，要调动各方积极

性，政府要有为，市场要有效，企业要

担当。根据调研情况，有几个问题要引

起注意。

̭᭜㐩वゃ喑ߍ๔ᩜᠮ
ᑂᄩȡ《国务院关于积极稳妥降低企

业杠杆率的意见》列举了企业降杠杆

的7种途径，应根据企业实际情况，有

针对性地采取适用的途径、方法，多

策并举。

“债转股”是目前采取较多的方

式，但由于多方面原因，银行积极性不

高，进展缓慢。因此，我们要进一步重

视完善“债转股”政策。当前，在市场

起决定性作用的前提下，应更好地发挥

政府作用，加强支持、引导和指导。财

政部、国资委、银监会等部门可联合

出台实施办法，增强各项政策的协调

性、灵活性，切实推动重点行业“债

转股”。对于中西部地区，应有序扩大

“债转股”试点范围。

ι᭜⌞ࡃ改䲖、强ࡃЮ͇
㜗㏓⮱䬛䷅ȡ公司治理结构

不完善，预算软约束，冲动投资，盲目

扩张，是企业杠杆率居高不下的重要原

因。为此要加快推进国企改革，发展混

合所有制，建立和完善现代企业制度，

从根本上强化企业自我约束，抑制盲目

扩张冲动，解决预算软约束问题。

化解高杠杆率带来的风险，要靠企

业自身发展。政府要进一步营造有利于

企业发展的政策环境，深化“放管服”

改革，形成企业良性

发展的趋势。企业要

通过制度改革和技术

创新提高全要素生产

率，增加效益。

̶ ᭜  
ᣕ䔈、ևສധ
ᕔጒ҉ȡ一是国资

委、国家统计局、银

监会等部门要摸清底

数、监测动态。企业

杠杆率具体多少、增减趋势如何、偿

债能力怎样，要“心中有数”。二是

根据资金密集型行业特点制定“杠杆

率”指引以及相应警戒线标准。三是

在监管层面建立金融系统联合授信机

制，推进信息共享，综合确定授信额

度，防止不同银行因信息不对称而对

同一企业多头授信、过度授信。

ఈ᭜㐌ウࡼह喑̺᥋“单

䔈”ȡ“去杠杆”要和“去产⾮ڢ

能”“降成本”等工作有机结合，不可

“单兵突进”。从调研情况看，产能过剩

行业的企业杠杆率是偏高的。对于僵尸企

业、环保长期不达标及无效、低效占用

金融资源的企业，既要“去杠杆”，更要

“去产能”，在妥善处置债权债务的基础

上推进兼并重组或破产清算。

ρ᭜⼜Ხ⽠໒喑䭟ܧ⣝

“ั㒛䷻䮖”ȡ“去杠杆”的目

的是防风险，但要把握好节奏和力度，

避免运动式“去杠杆”，防止因过快过

急而出现“处置风险”。应坚持实事求

是，“因行业制宜”“因企业制宜”，

一企一策，避免“一刀切”。
ۨߎ

ԾфਈԾߔߙ
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的作用，二者是可以统一的，关键在于规范化。

董事长主持董事会，聘任总经理，并授权经营本

企业，实行任期制，可以续聘，也可以停聘。党

委在这一过程中正常发挥“党管干部”作用。

̶᭜㕹͇㏼⤳ϧȡ国有企业高管向职

业经理人的转变是个好办法。国有企业转型过

程中，职业经理人从哪里来，这是一个普遍性的

问题，一种可以试行的办法，是建立企业高管信

息网，通过信息网传递有关信息。一旦招聘方和

待聘方认为可以进一步洽谈时，就能面对面协商

了。关键在于，网上信息必须真实可靠。

ఈ᭜⌤改ȡ国有企业在体制转型过程

中，可以分为两类企业。一类是特殊行业的企

业，另一类是一般行业的企业。特殊行业的企业

可以暂缓，一般行业的企业可以先改先试行。要

大胆改制，吸引民间资本进入，以建立混合所有

制的股份制企业为目标。国有企业中可以试行改

革改制为混合所有制企业的，应当有改制细则作

为依据。如果股权分散，由国有企业控股的混合

所有制企业不一定要死守51%这条控股线，控股

40%或30%甚至更低一些，也是可行的。只有这样

看待国有股的控制权，才能使国有股继续对转型

后的企业股份行使有效的控股。当然，改制为混

合所有制企业后，并非任何一家企业都需要国有

投资方控股，有些混合所有制企业不一定要国有

股控制。一切以行业性质和国有企业原来的经营

状况而定。

ρ᭜111ᐼȡ这个问题需要进行较

深入的分析。根据国内的实际情况，PPP模式中投

入资本的企业通常以国有企业为主。民间投资者会

有所顾虑，认为盈利好的、投资数额大的，主要是

国有企业或国有股控制企业，于是民间投资者就担

心自己投资PPP项目后被排挤在外，因此积极性不

高。针对这种情况，今后在推行PPP模式时，一定

要解除民间投资者的顾虑，实现公平竞争，才能使

PPP模式发挥更大的作用。

SOE Reform 关注国企改革
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，⣚（记者 ᶄᮽੑ）7月18日ߎ

总公司党委书记、经理白文带领总公司

各部门中层正职领导干部前往系统重点

项目进行巡检交流。总公司领导罗伯

明、韩洪英、郭广庆、卢自锋、杨永政

一同参加活动。

当天上午，白文一行先后来到新

机场回迁安置房项目、新机场航站楼建

设项目、路南区污水处理厂和南海子公

园二期项目进行了实地考察，分别听取

新航城总经理曹辉、博大水务南区污水

厂厂长谢俊浩和南投总经理杜保卫关于

新机场安置房建设、新机场建设、污水

污泥处理工艺流程和示范厂区建设、南

海子二期建设等情况的汇报。

白文表示，这次巡检交流的目的是

为了让总公司各成员单位感受新区发展

成果，促进系统内部先进经验的交流学

习，各单位成员一定要多看、多听、多

交流、多思考，将优秀的、先进的管理

和建设经验带回去，并把这些经验传递

给公司每一名员工，让每一个项目都能

优质高效完成，为宜居宜业和谐新区作

出新的更大贡献。

同时，在项目建设过程中，一定要

秉承开拓进取、开放发展、开创未来的

企业精神，做好科技创新、文化创新工

作，以低碳、绿色、循环、开放、共享

的发展理念，凝心聚力、勇攀高峰，圆

满完成2017年各项目标任务。

当天下午，白文一行先后来到A18

亦城时代广场项目部、星网工业园、宏

达工业园和永昌工业园进行了实地考

察，分别听取亦庄盛元副总经理高四

龙、经开建设副总经理樊江、经营管理

部经理朱彦恒和亦庄置业总经理张志祥

关于“美丽工地”、党建品牌建设、星

网工业园建设计划和园区建设等情况的

汇报。

随后，白文一行来到宏达工业园的

北京经开•E7 创业鹰巢和永昌工业园的北

京天空卫士网络安全技术有限公司、北京

东方惠尔图像技术有限公司进行参观，详

细了解园区企业创新创业等情况。看到园

区企业创新创业氛围极其浓厚，并把许多

优势项目输送到国外，白文表示，开发区

拥有像这样的小微企业近万家，都极具创

新发展潜力，园区管理运营商一定要竭尽

全力为企业服务好，让企业员工感受到家

的温暖，以饱满的热情投入到创新创业的

发展大潮中，为我国经济社会发展做出应

有贡献。

白文指出，此次巡检交流所选择的

项目每个都颇具创新精神，值得每一名

总公司员工学习，希望总公司各成员单

位要沿着一流产业新城运营商的发展方

向，以国际化的视野，在“三城一区”

建设中发挥市场化载体平台作用，瞄准

市属国企第一方阵的发展目标而不断努

力奋斗。

总公司开展重点项目“巡检交流”活动

ጎᷭᱧ౧Ⴖ㒛ᝬ项Ⱋ⣝౧
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㼬喝以巡督检、以检促巡，总公司从今年起开展了重点项目巡检交流活动。1月6日，总公司党委书记、经理白文带领总ݹ

公司各部门各单位中层正职领导干部对系统内亦柏路以东地区、经开·智汇园、新机场安置房、新机场安置房榆垡组团9标段工

程项目和开发区三号热源厂五个项目开展了巡检交流。对深入了解总公司系统重点项目进展情况，促进系统内相互交流学习，并

现场检查项目安全稳定等工作起到了积极作用。7月18日，总公司开展了第二次巡检交流活动。

总公司开展重点项目“巡检交流”活动总公司开展重点项目“巡检交流”活动
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公司各部门各单位中层正职领导干部对系统内亦柏路以东地区、经开·智汇园、新机场安置房、新机场安置房榆垡组团9标段工
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设项目、路南区污水处理厂和南海子公

园二期项目进行了实地考察，分别听取
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南五环南五环

南海子公园
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7月21日，盛夏的北京迎来喜雨。总

公司总部会议室里，总公司党委书记、

经理白文，党委副书记、纪委书记韩洪

英健步来到21名总公司优秀党员面前，

同他们一一握手，绘制图纸建设新区的

手、挂职基层服务百姓的手、忙碌在厂

区流水线上的手……此刻，他们有一个

共同的名字：总公司优秀共产党员。

为纪念建党96周年，总公司7月初表

彰了一批优秀共产党员和党务工作者。当

天，这些优秀的共产党员代表以最真实的

感受用心对党说自己的工作经历、公司的

发展历程和对总公司发展的期望，用奉献

诠释一名合格共产党员的担当。

在座谈会现场，白文记得勤，问得

细，并将所有党员代表所说的意见和建

荣肖磊2011年10月底任职于经

开股份党委办公室，她把自己从事党

务工作的感受总结为“三个三”——

“三个变化、三个尝试、三个成

效”。

̶͗अࡃ
变化一是“忙到每天少了一个小

时”。她以前每天拿出一小时学习人

民日报等主流媒体刊发的党建文章。现

在，工作内容多、节奏更快，已经拿不

出这一小时，但获得的价值感更强了。

变化二是“要啃更多硬骨头”。

印象最深的是2016年，她们按照总公

司要求“啃”下了三块“硬骨头”：

党费收缴专项检查、人大换届选举工

作、推进园区非公党建全覆盖。

变化三是“有了本领恐慌”。比

如她在总公司办公室组织的“走进”

系列活动中，对照自己发现存在着理

论功底不够深厚、眼界还有些狭窄等

问题，于是更加注意学习。

̶͗ᅊ䄂
在宣传工作中，一是突出主旋律

和正能量。注重把思想意识形态工作

与企业文化建设、品牌工作相结合。

二是关注人、树榜样。注重发现和关

注典型的党团员、群众和团体。三是

关注事、养正气。

̶͗᩵
成效一是切实服务好经营工作。

今年，结合公司转型升级中的探索，

提出了“转变观念、敢为人先”的主

题，并组织开展了学习廖俊波先进事

迹的活动。

成效二是提升了各支部党务工

作能力和水平。通过选好配强支部班

子，建立健全工作机制，公司所属各

支部，党建工作规范化、系统化水平

有了明显提升。

成效三是形成强烈集体荣誉感、

团结协作意识、勤勉敬业作风。“经

开股份总裁周世义常说经开股份要形

成自己的独特气质，这正是我们的独

特气质。”荣肖磊说。

“在严峻的市场形势下，弘扬

团结协作精神，营造积极向上的工作

氛围，对于公司的创新发展具有极其

重要的意义。有针对性地开展党建工

作，更好地发挥党组织在公司经营中

的政治核心作用就显得尤为重要。”

龚慧说。

对此，龚慧在工作中对党建工作

做了许多深入思考和探索。

她 提 出 ， 为 党 务 工 作 添 点

用心对党说

一个榜样一面旗
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议通通记录了下来，时而点头赞同，时

而拍手称赞，给党员代表送去了亲切的

问候和勉励。

在听完大家的发言后,白文说，在

座的21名共产党员是总公司优秀共产党

员的代表，作为党员，必须将自己的能

力发挥到极致，只有这样，才能将企业

的凝聚力和影响力发挥到极致。

第一，要锻造和培育良好的气质，

培育出个人的自信、事业的自信、企业

的自信、对总公司发展的自信和个人能

力的自信，只有拥有这些自信，才能让

团队和企业展现出良好的形象，让企业

品牌具有吸引力。

第二，在工作中要形成氛围良好的

气场，通过提升个体的气质，提高团队

的形象，从而展现总公司全面的形象。

最后，白文强调，作为总公司党

委书记，时刻都在思考如何让每一名党

员成为体系内的骨干力量。在座的每一

名优秀党员回去后一定要将优良的传统

和良好的作风影响企业内每一名员工，

同时，也要把每一名骨干都培养成为党

员，并将优秀党员培养的体制机制固化

下来，形成一支坚不可摧的、有战斗力

的、有创新力的、有凝聚力的团队。通

过优秀传统的保持，体制机制的固化，

增强影响力，使总公司能在新区“三个

三”战略，“三城一区”重要载体和产

业新城运营商方面做出更大贡献。

ÿÿ�ധᅯ优⻭ڇঅ代㶕̻䯳ఏ䶳ᄩ䲏ᄦ䲏

㏼开㗎Ъ��㢐㗃ⷷ

党务工作“三个三”

ϓᎱ㒛͇��哇ᚔ

为党建添彩加料

“彩”，让公司党员们学习起来更轻

松、更方便、学习效果更好。

由于公司项目较多，除了每月廉

政学习日外，把大家聚起来集体学习

的机会并不多。因此，在公司现有微

信平台升级为“亦庄置业PTY”时，

她提议增设了“党员事务通”模块，

开设“空中e课堂”党员学习平台，每

天推送一篇精选党务咨询。从3月份至

今，她利用微信号推送学习文章130余

条，增强了微党课的吸引力。

龚慧还提出，要为党务工作加

点“料”。

党务工作有各项严谨工作流程，

所以她在日常工作中，对于一些文案

的设计，尽量设计得有新意，文字编

辑也力求轻松活泼。

值得一提的是，在党员中开展

“我入党的那天”小征文活动，通过征

集党员们入党经历和心境故事，在全体

党员中以微信推送分享的方式，唤醒党

员初心，得到了基层党员们的好评。
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10年党龄，10年工龄。刘珊珊从

一名懵懂的学生，成长为一名技术工

作者，随后又转行担当起了行政、人

事和党务工作者。

在从事技术工作中磨炼出的品

质，也成为她从事公司组织人才工作

后的“法宝”——这就是“务实”。

通过结构分析，刘珊珊和同事们

总结了公司在人才配置方面的短板：

尽管员工数量逐年增长，但技艺精湛

的技术人才、高素质的管理人才和高

层次的领军人才依然比较匮乏，人才

进步、提升不明显。

为解决人才培养问题，刘珊珊和

同事们提出设立了“六支人才队伍”

建设人才工作发展目标：精心培养经

营管理人才、基层管理人才、专业技

术人才、安全生产管理人才、高技能

人才和生产一线职工人才。

在人才培养的实践中，水务公

司创新打造了人才培养品牌“水务

学校”——以“水务课堂”为内训基

础，以“参观、交流、取证”为外训

平台，以“我为博大水务加分”活动

为实践。

如今，“水务学校”已成为向员

工传播“水文化”、“水知识”的核

心平台。

刘珊珊在实际工作中又提出了组

织人才工作“虚”的概念。

我们除了搞好日常的“实”的工

作以外还要“务虚”，没有“虚”，

在实际工作中就会偏离目标、迷失方

向。我们要明确企业的工作目标、把

握发展方向、洞悉面临形势，在认真

做好每一项工作的同时，必须要“抬

头看路”！用“四个意识”的要求指

导具体工作，从而服务企业发展、服

务总公司新区“三个三”战略。

“俗话说：大河没水小河干。只

有整体利益实现了，才有可能实现局

部利益。反过来，只有每一个员工都

像机器中的零件能高效运转，才能保

证公司健康发展。”来自博大建设的

孙浙上说。

作为共产党员，孙浙上始终把公

司利益摆在前头。建设公司一直是一

个有战斗力的团队，无论是每一个工

程精品，还是企业文化，取得过无数

荣誉，最让孙浙上自豪的就是他参与

的“美丽工地”建设。

自从建设公司推行“美丽工

地”以来，各级政府部门都给予了高

度评价，同行们争相参观学习，公司

内部以此为点带动公司管理全面升

级。而孙浙上作为公司成本管理人

员，经常有人问他，项目安全文明施

工费是不是严重超支啊？

他总是信心满满地回答：公司推

行的“美丽工地”都是标准化建设，

如预制混凝土路面、标准化维护件

等，最直接的表现就是可以多次重复

使用，不仅不会增加成本，从长远看

是既美丽又经济。

作为共产党员，他严格要求自

己，积极上进。2012年，他获得了北

京高级专业技术资格。孙浙上不仅积

累了丰富的实践经验，还积极把经验

总结、上升到理论层面，与江西理工

大学丰艳萍、重庆文理学院冉令刚等

共同参与编写了普通高等教育工程造

价类专业“十二五”系列规划教材

《工程造价管理》（第2版）。

“公司是每位员工的公司，需

要每一位员工恪尽职守。每一位员

工所做的每一项工作都会影响公司大

局。” 孙浙上经常把公司领导的工

作思路与团队分享，“做不负责任的

事情，就是在砸建设公司其他500多

位员工的饭碗。这是我们每个人需要

深刻铭记的”。

2004年3月在学校就已经入党的

王娜，今年正好是入职博大网信的第

七个年头。从事基层党支部党建工作

的她曾连续两次被评为总公司“优秀

共产党员”。

近几年来，博大网信公司进行了

一系列党建创新，起草制定了《党支

部委员会议事规则》，完善了党支部

参与企业“三重一大”事项决策的制

度依据，确立了党组织研究讨论“三

重一大”问题在董事会和总经理办公

会的前置程序等。这其中，都有王娜

的积极参与和付出。

尤其是在平台建设方面，王娜参

与建立了党员列席经理办公会制度，

扩展和搭建了党支部、党员参与企业

经营管理的平台，完善了党员参与公

司经营决策和工作监督的工作机制，

起到了党员“听取公司经营决策、监

督权力运行、宣贯企发战略、深化企

务党务公开、构建和谐企业、带头落

实工作要求”的效果。

在长期工作实践中，王娜在积极

协助领导完成主要工作的同时，也积极

开动脑筋，为进一步搞好党建工作献智

献策。

比如，博大网信是总公司混合

所有制改革的试点单位。在混合所有

制企业中，如何提高党建水平，加强

党的领导、发挥党组织领导核心和政

治核心作用，进而发挥党员的先锋模

范和核心带头作用是一个比较新的课

题。为此，她积极学习中央文件和相

关法律知识，提出首先要在公司章程

上实现突破。以博大网信控股（网信

持股比例67%）的博大网通为例，目

前现有党员11人，组织设置形式是党

小组。王娜建议：在《公司章程》中

应进一步对控股母公司（博大网信）

党支部/党支部支委会或博大网通公

司党小组在公司法人治理结构中的法

定地位进行明确，并对公司党建工作

做出相关表述，制定出具有可操作性

的制度。
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不负责任就是砸公司饭碗

来公司20年，姜艳生从事过司炉

工、维修工、班长、工段长、车间主

任，参加了5#厂蒸汽锅炉房建设、3#

厂蒸汽锅炉房建设、7#厂蒸汽热水锅

炉房建设及投运调试工作。

他印象最深的是7#厂蒸汽锅炉房

建设及调试任务。当时，为了给北京

市重点工程“京东方8.5代线投产”

做好配套供汽工作，公司领导抽调精

兵强将组建了一支10人小分队。他根

据每名队员专业特点进行了细致分

工，每天下班前汇总分析白天查找出

的问题，提出整改意见，并与建设单

位和施工单位协商整改。因为当时路

东区交通条件不好，有时下班晚了没

法 回 家 ，

大 家 只 能

每人两把椅子一拼将就一宿。

锅炉调试工作开始后，由于自

控DCS厂家和燃烧器厂家调试人员都

是第一次做这种工程项目，都有点陌

生，姜艳生凭借多年配合调试的工作

经验进行沟通协调。如锅炉鼓引风比

例调节参数设定、锅炉给水自动控制

三冲量调节、锅炉氧化锆安装调试

等，他都给出了合理化建议。熬过了

一个又一个通宵后，终于圆满完成了

这次任务。

姜艳生在多年的工作中，认识到

文化理论知识水平距离做好一名管理

干部还有差距——必须给自己充电。

他用了五年时间强化学习，从当初参

加工作时的职高学历，变成现在的

大学本科学历。每当遇到困难想要退

缩的时候，他就会在心里对自己说：

“你是一名党员，如果遇到困难就往

后撤，还算什么党员啊！”

有付出就有回报，如今，他还

考取了注册安全工程师和北京市能

源管理师资格证书。“有了更多技

能，就能为公司发展多做贡献”。

朴实的话语里凝结着一个员工成长

向上的力量。

开᠀☚߈��༉㞠⩌

实践成才典范

⣷⣷݅��ߎ๔Ⅱࢇ

实虚之间学问大

๔㑾Ԏ��⢸ཉࢇ

党建创新时刻在心头
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每件小事加起来就是大事

๔̓通��㘎χ㣷ࢇ

公司是我家 时时想着它

㢜��䭵䓫ࡨ➖⩌

变的是角色 不变的是责任

胡亚菊是博大世通公司党群工作

部一名普通党务工作者，同时兼任保

税直购中心综合管理部的管理工作。

“公司是我家 时时想着它”，她是

这么说的，也是这么做的，目的就是

努力让这个家变得更好、更美。

她的两种角色，让她在日常工作

中，既有机会发挥党员的先锋模范作

用，又有机会了解、参与公司的具体业

务，从而为公司发展积极献言献策。

保税物流中心主要面向区内、区

外外向型企业提供保税物流服务。2015

年，公司将7×24小时远程预约通关升

级为7×24小时现场服务，这是全国35

家同类型保税物流中心中的第一家。

为此，胡亚菊积极总结经验，建

议公司继续深化通关服务水平，将通

关服务中心打造成总公司乃至亦庄的

服务品牌。同时，抓住公司参与北京

市跨境电商网购保税进口业务试运行

机会，全面提升保税物流中心各项业

务发展。

为推动公司发展，胡亚菊进一步

建议，公司在保税直购中心业务方面

要持续发展品牌战略，将ET保税品牌

打造成保税直购行业知名品牌。线下

加快推广复制ET保税城市中心店、邻

里店，线上加快建设ET保税线上商城

建设，促进ET保税品牌不断成长。这

一切，都需要党员作出表率。

“牢固树立党员意识，尽心竭力

做好本职工作，充分发挥模范带头作

用，为公司这个大家庭的发展尽我所

能。”胡亚菊说。

毕志超来自亦庄国投党支部。入

党以来，他始终兢兢业业，以争做合

格党员的标准要求自己，在平凡的岗

位上尽自己所能，发挥了一名共产党

员的先锋模范作用。

学习上，他既积极参加支部精心

组织的“两学一做”、集体过政治生

日、党风廉政建设等系列学习实践活

动，还结合实际，不断提高服务大局

的思想认识和政治理论素质，以求日

有点滴之功。

工作上，他勤恳、踏实、细心，

协同推进亦庄母基金管理、投资项目

管理和战略管理，为管委会和公司领

导及时了解基金、股权投资项目信息

提供参考。最重要的就是在为开发区

领导报送信息的过程中，也为亦庄国

投的发展梳理了思路，为开发区领导

决策提供了智库支撑。他还勇于思考

关于总公司“产业新城运营商”的发

展战略。

作为一名基层员工，他时刻牢记

“我是一名党员”，以实际行动影响

和帮助身边的同事，并充分发挥自

身文字功底优势积极传播正能量。同

时，他也非常注意听取领导和同事们

的建议意见，不断改进工作，维护党

员和公司良好形象。

百尺竿头更进一步。毕志超说，

每件小事加起来就是大事。他将以实

际行动践行共产党员誓言，带动周围

更多的同事，从每件小事做起，为总

公司打造“产业新城运营商”的奋斗

目标贡献自己的力量，以优异成绩迎

接党的十九大胜利召开。

作为新航城公司的一名共产党

员，蔡凌宇对于能亲身参与到北京新

机场建设这个国家重点工程项目，既

备感自豪，也感到了沉甸甸的压力。

“今年2月23日，习近平总书记视察

北京的第一站就来到了新机场安置房

项目现场，作为总公司人、新航城

人，我们感到无比自豪和骄傲，备受

感动和鼓舞！”蔡凌宇说。

承担责任，需要付出。新航城公

司作为服务新机场、建设新航城的平

台公司，凝聚了一支忠诚、干净、担

当的先锋模范队伍，营造了“一名党

员就是一面旗帜、一名党员就是一面

镜子”的良好干事创业氛围。蔡凌宇

就是其中之一。

蔡凌宇和同事们克服交通不便

利、工作任务繁重等重重困难，发挥

敢于担当，敢于碰硬的作风，充分发

挥了先锋模范作用；在参与新机场征

地拆迁、永兴河改线、安置房建设等

重点工作中，展示了个人才能，实现

了个人成长与公司发展的双赢。

蔡凌宇说，临空区的未来发展

需要我们仰望星空，更需要我们脚踏

实地、求真务实。在今后的工作中，

我们将以更加饱满的热情、积极的态

度、务实的作风，为新机场和临空区

建设贡献力量！

陈达来自生物医药管理公司，

2010年进入总公司系统工作。作为一

名老党员，他近几年换了几个岗位，

从招商经营到投资孵化，每个岗位他

都发挥党员先锋模范作用，变换的是

角色，不变的是踏踏实实为园区企业

服务的责任感。

从事招商经营期间，陈达谨记自

己党员身份，热情接待每一位客户，

详解介绍园区和服务，深入了解客户

服务需求并提出适宜的解决方案，以

细心周全的服务获得客户的好评。

为落实公司以商招商的经营策

略，在他负责的方面，他认真思考后

向公司提出了公司公寓和会议室经营

的创新方案：实施“限量优惠公寓推

广方案”和会议室租赁“月卡”“年

卡”制。方案的实施使园区公寓和会

议室经营工作得到了进一步提升。

从事投资孵化工作期间，他深入

理解公司“苦练内功，纵横发展”发

展战略，通过围绕公司E-TOWNBIO品

牌开展具有一定影响力的医药专业人

才招聘服务、建立科研服务一站式联

盟推动协同创新、组织医药技术互动

沙龙活动、组织医药项目路演会等推

动园区企业孵化工作。同时，他积极

配合园区参与两个基金投资工作、探

索园区自主开展投资方案，做好孵化

和投资两方面工作。

陈达说，个人能力精力是有限

的，只有把自己放在组织中，才能发

挥更大的作用，实现个人最大的价

值。无论遇到任何困难，他都不会忘

记共产党员的身份，不忘初心，才能

继续前行。

Party Building  党建

㝗��㩎۹Ⴔ

既要仰望星空 也要脚踏实地
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6月21日至23日，总公司2017年度入党积极分子培训班开班，来自总公司系统120余名入党积极分子参加了

培训。

本次培训由总公司党委主办，开发区党群活动中心承办。培训采取集中授课、参观、观看教育片等多种方式

进行，帮助积极分子学有所思，学有所得，学有所成，争取早日在思想上、行动上、组织上加入党组织。

培训期间，学员们聆听了北京市委党校党建基地研究院刘汉锋的《中国共产堂的辉煌历程》讲座、北京市党

校党史党建教研部副教授元跃旗做的《学习和贯彻党章 增强党员意识》报告，参观了《我们共产党人》、《雷锋

精神展》、《党风廉政建设》，观看了教育片《信仰》、《建党伟业》，学习了沟通技巧、办公礼仪等，并参加

了在线考试。  

培训会后，学员们普遍感觉获益匪浅，并畅谈了学习收获和体会。就此，本刊本期刊发部分学员心声，以激

发更多青年向党、爱党的热情，凝聚力量。

通过学习，使我深深明白了“迈入党的门，先

做党的人”的理念。我目前只是入党积极分子，但

我要认真学好党的章程，领悟党的精神，踏实做好

党的事，完成党的任务。作为一名开发区建设者，

通过这两天学习、感受、领悟，内心汇聚了无穷的

力量，它也必将推动我努力提高个人素质，优质完

成本职岗位工作，积极发挥个人先锋作用，不断向

党的要求靠近。

通过学习，看到自己存在的差距，就更加明确了

努力的方向。我进一步明确了入党的两方面要求，即

从组织上、思想上入党，最重要的是思想上入党，把

党员标准融入到实践去，以实际行动锻炼自己、要求

自己。端正了过去认为只要自己工作做好就能入党的

心态，认识到党要从各个方面体现先进性、示范性。

经ᐭ㗎Ъ  䓈ᭌ
看到了差距 找到了方向

๔建设  ᒽ۹ࢇ
信仰的感召 坚持的力量

这次学习，我更加深刻地理解实现“共产主

义”这一伟大目标的意义。尤其是当我看到那些在

党的发展历程中一心为人民、为党、为国家无私奉

献的先辈时，令我无比的敬佩，同时对这样的精

神产生了无限的向往。我的内心里一直有一个想法

在翻滚：一个人的一生，如果能够奉献给人民，给

党、给国家，那将是一件极有意义的事。入党将是

一次人生的涅槃。

๔ٰ  ⢸ࢇ
精神的向往 人生的涅槃

两天的学习令我受益匪浅、感触良多。

第一，只有为了献身从事的事业，更好地为人

民服务而要求入党，才是唯一正确的入党动机。

第二，要按照党员标准严格要求自己，并且对

照党员标准找出自己的差距。要以高度自觉性，正

确认识自己，严于解剖自己，明确在哪些方面达到

了党员条件，哪些方面还没有达到，找出克服和解

决的办法，一步一个脚印地把自己锻炼成为工人阶

级的先进分子。

ᐭ᠀☚力  ㉘✂Ӎ
情感的升华 一生的追求

学习园地  Study Garden学习园地  Study Garden

在党的熔炉中锤炼成长

Party Building  党建党建 Party Building
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以史为戒 自强不息

๔̓䕇  Ѕࣹࢇ
多干实事 少说空话

两天半的培训使我感触颇丰。身为一名国企员

工，出色完成本职工作，就是最基本的为国家做贡

献。我们应该注重科学发展，造福子孙后代，铭记反

腐倡廉，警钟长鸣。时时刻刻以一名优秀共产党员的

标准来要求自己，为共产主义的实现奋斗。

此刻，我特别想用一首诗来表达自己内心激动的

情绪：

忆往昔，山河动荡，血肉筑墙，先辈为国捐躯，

死而后已；看当代，繁荣盛世，国富民强，还当以史

为戒，自强不息！

通过这次学习，我有一个深刻的体会，即学习

党章、遵守党章、贯彻党章、维护党章是搞好党风

廉政建设的固本之举。它对于全面加强党的建设，

深入开展党风廉政建设和反腐败斗争，不断增强每

个党员的党员意识都具有十分重要的指导意义。同

时，也让我认识到，党员要站在讲政治的高度分析

和看待问题，切实在本职岗位上想事、谋事、干

事、成事。

๔㑾Ԏ  ᑍᲕࢇ
政治高度谋局 本职岗位成事

ᐭࣾ建设  䭵ߴ
了解党史 走向未来

通过学习党的成长史和党章，以及看了《建党大

业》这部电影后，我进一步理解了工人阶级先锋队的

含义。中国工人阶级的特点和优点，决定了它是中国

革命的领导力量。　　

中国共产党在民主革命时期和社会主义建设

中，又发展了不少非工人阶级出身的同志入党。他

们接受了马克思主义的世界观，抛弃了原来的阶级立

场，拥护党的纲领和路线，具备了工人阶级先进分子

的条件，并且经过了严格的考察和考验。

通过学习我感受到，不论工人、农民、军人、

知识分子，还是出身其他阶层，必须认真学习党的理

论，注意思想改造，同时还要经受党组织严格考察和

考验。只有这样，才能逐步锻炼成为名副其实的共产

党员。

有人说，人最需要的是信仰，信仰的力量是无穷

的。从前我只是像许多人一样，重复着每一天必须要

做的事情，过着人群中随波逐流的生活，并不清楚想

成为一个怎样的人。

通过这次学习，我对党有了越来越多的了解后，

产生了深深地向往，感受到了信仰的力量。我要做一

个高尚的人、有道德的人、优秀的人。在中国共产党

这个先进的集体里，我的人格能够得到最大提升。

经过这次培训，我对党的基础知识已有了全面了

解，在今后的生活中，我一定会认真学习，提高素质，

努力以党员的标准来要求自己，使自己早日加入中国共

产党，成为这个伟大群体中的一分子!

㖁⍜㒛业  䘚۳
心灵的净化 人格的提升

作为积极向党靠拢的先进分子，通过学习我认识

到，应该从小事做起，从身边做起。在不断的学习中

成长，树立起正确的人生观、世界观和价值观。按照

党章要求约束自己的思想和行为。

或许，开始时比较困难，但假以时日，坚持不

懈，必定受益良多。党的思想，就像一盏明灯，必将

照亮我的人生道路，让我清楚知道该怎么走下去。

这次党课培训对我个人树立正确的世界观、人生

观、价值观有着重大的意义，为我入党打下了良好的

基础。

㝗  ক᪹ڡ
新事业 新起点

新航城对北京发展来说，是一项新事业。入党对

于我来说，是一个新起点。虽然，我离正式踏上这个

起点还有半步，但我的心已经走上了起点。

作为一名新时期的青年和入党积极分子，我深刻

地意识到，只有时刻以党章为原则，以习近平总书记

讲话为依据，加强实践锻炼，在思想上先入党，严格

以党员标准要求自己，自觉接受党组织的培养、教育

和考察，坚定理想信念，坚持共产党人精神追求，才

能以自己的实际行动早日入党。我也坚信，这一天不

会太久。
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亦庄担保：
区域中小科技企业成长“催化剂”
  文  / 特约记者 臧允浩

文｜特约记者 臧允浩

化႓䛹，י化̺ݯⰡᣒ࣯̻化႓䓴⼸，ᄦࣺᏁ䕌Ꮣࢡ㜠关䛺㺮ȡ

经≻͚，Ό有̭͗㻿㞟，ⰸѩ̺Ⱑᣒ࣯̻企业䓽营䓴⼸，ࢡᄦڣ䪬㜠关䛺㺮ÿÿ៲保ȡ

ȡࡆ㲺资៲保㷘㻳ͧⵡ㼐͚ᄼᓛ企业㲺资䯫的䛾䧒，͚ڣ

҉ͧߎࡧ产业䒙ಸࡴ㏔Ƞឭ݈的国有ែ资ڙथ，ϓᎱ国ែ㏵ಇᠮႹࡧഌ䛾㲺ߎ䨫，㲺资

៲保ߎΌᏁ䓽㔹⩌ȡ

����Ꭱ�ᰵ，ϓᎱ国ែၽڙथÿÿࡄϙϓᎱ国䭲㲺资៲保有䭽ڙथ 	В̸ 简⼝“ϓᎱ៲保ڙथ”
 ⿸ȡ

ϻ⺼ٶ⩢Ƞ䯲㖁⮫ᓄ䉥ぶឭಸ͚ᄼ企业䪬，ݝ“ᰭऻ̭ڙ䛹”Ƞ“䭠ٶᬖ丽”ぶᘍℾጒ⼸，ϓᎱ៲保

ȡ͚ڣथ䘪В㜗ጞ的方ᐼ࣯̻ڙ

ᬣ㜠Ϸᬒ，ౕࡄϙࢄ䘕ࡧᬒᰵᐯ的ࣾᆂ͚，㲺资៲保ߎጟ̺ͧजᝃ㑧的̭䘕分ȡ㜠����Ꭱ

Ꮒ，ϓᎱ៲保ڙथጟͧ���უ͚ᄼ企业㉜䃎提ӈ��Ϭٰ㲺资៲保ȡ

ᅑౕڣࡧߎഌ͚ᄼ企业方面，ϓᎱ៲保ڙथ䦵ᄦࡄϙ经≻ឭᱜᐭࣾࡧ企业Ƞ๔ࡧڡ䛺◦企业ᣕܧ“ѻ保

䉦㲺资ឣᠮ䃎ܿ”ぶ有力ͫᣗ，㉜䃎ͧࡧഌ企业提ӈ㲺资៲保��Ϭٰȡ䕇䓴ߖ力͚ᄼ企业，̺ͧࡧഌ经≻ࣾ

ᆂ增⌨活力ȡ

ⵡ㼐㲺䉱䯫�

ឭ小微Ю͇ⵡ⨣䶵߈ߖ

中小微企业是经济发展的生力

军，也是创业就业的主渠道。然而，

融资难、融资贵始终是制约中小微企

业发展的重要障碍。

在解决区域中小微企业融资难

中，亦庄担保公司不断创新服务，在

企业从小到大，从弱到强的关键期里

雪中送炭。

北京博富瑞基因诊断技术有限公

司（简称“博富瑞”）是开发区一家

典型的知识型创业企业。2001年，40

岁的刘向军博士留学归来，开启创业

之路。在目睹了国内骨髓移植免疫的

短板后，刘向军意识到，尽快在中国

建立一个专业规范，全面为临床移植

医生和患者服务的移植诊断和研究中

心甚为必要。

但创业不易，业务的拓展更需资

金的支持。2016年初，亦庄担保为博

富瑞提供了纯信用贷款担保，为其后

续建立器官移植后早期急排信号的监

测平台，造血干细胞移植GVHD风险监

测平台，半相合移植供着GVL效应精准

评估系统提供了资金支持。

目前，博富瑞已经拥有北京大

学人民医院、北京朝阳医院、友谊医

院、309医院等大客户。移植检测中心

也已从最早的40平方米扩展到1300多

平方米。

在亦庄担保公司服务的企业中，

除了博富瑞这样满怀家国情怀归国创

业的医疗企业，更有在全球舞台为国

争光的科技公司。

2016年2月21日，华为的MateBook 

在巴塞罗那展会上载誉而归，一举拿

下“世界移动通信大会最佳平板产

品”等5项大奖。很多人不知道的是，

福映光电(北京)有限公司正是这一明

星产品核心部件背光源的指定、唯一

供应商。

在福映光电发展中，亦庄担保公

司也曾雪中送炭。2016年，亦庄担保

公司为福映光电提供了2500万元的一

般性融资担保，缓解了企业流动资金不

足的困难，为其维持日常经营以及生产

线的维护做出了实实在在的支持。

亦庄担保公司在支持小微企业的过

程中，也有对企业社会效益的考量。

目前，国内县市级医院医疗水平

较低，有些检查只能到省级医院做，

这对于居住在县市级城市的居民极为

不方便。北京雅联百得科贸有限公司

针对这一痛点，采取联营模式，与县

市级医院联营合作：企业提供设备及

专科大夫，县市级医院提供场所。一

方面可以支持省级医院医疗服务水平

提升，另一方面也能助力企业业务模

式创新。

ͧധ䃷ឭᱜࣾᆂ提ӈᩜᠮ
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基于多重考量，亦庄担保公司为

雅联百得提供融资担保4800万元。截

至目前，雅联百得名下实现了五家医

院联营，将地方医疗服务水平提高落

到实处。

ᔢສ៲Ԋ㏼�

区ഌᘍℾጒ⼸㥪ั

地铁线路四通八达，与社区接驳的

最后几公里却成为“拦路虎”。在ofo

小黄车等共享单车出现之前，从居民区

到公交、地铁枢纽、大型商超这段距离

的交通问题，一直是个老大难。

在大兴区，这个问题早就有了一个

解决方案——由兴顺达客运公司运营的

新能源公交接驳车，已成为市民短距离

出行的重要交通工具。

这份“方便”背后，有亦庄担保公

司一份功劳。

兴顺达客运公司是在大兴区政府

“暖民心工程，为百姓办实事”的政策

下成立的一家境内公交客运企业，隶属

于大兴区交通局辖区。从2015年开始，

亦庄担保公司与兴顺达建立了长期合作

关系，累计为其提供间接融资2000多万

元，助力兴顺达客运公司新能源公交接

驳车业务，为其提高服务质量，扩大运

营范围，提供有力支持。

除了方便的交通，早餐的便利性同

样是衡量“城市温度”的重要因素。要

实现便民早餐，快餐企业是不可或缺的

角色。

北京市东方阳阳快餐有限责任公司 

( 简称“阳阳快餐”) 是一家餐饮连锁

企业，也是大兴区“安心早餐”工程的

主体企业。截至2016年底，亦庄担保公

司与阳阳快餐已经合作了近两年，累计

为其提供融资担保4000多万元，为阳阳

快餐“安心早餐”门店建设提供融资支

持。目前，阳阳快餐旗下已拥有了15家

连锁门店，员工800余人，基本覆盖新

区内各主要商业中心、大型社区和交通

干线。

在推动新区各类工程建设中，亦庄

担保的身影也同样活跃。

自2013年以来，亦庄担保与北京博

大经开建设有限公司保持了紧密的合作

关系，先后为其8号住宅楼等项目（路

东区E18R1、E18R2开发区产业配套人才

公租房项目），天堂河（北京段）新机

场改线（一期）工程河道工程（第三

段）等10余个工程项目提供工程履约担

保服务，累计金额近30亿元，为区域建

设添砖加瓦。

䔳߬Ⅿ发展�

⿸䋠区ഌ݈៲Ԋߎ

根据北京信用担保业协会对2016 

年上半年北京市融资担保行业运行情况

的统计，融资担保新增(扣除中合担保) 

同比下降4.1%，融资类在保余额(扣除中

合担保)同比下降17.38%，降幅较大，而

亦庄担保公司在2016年仍然保持了30%以

上的增速。

代偿率方面，北京市融资类担保平均

代偿率达到2.72%，同比增加了23.78%。亦

庄担保全年代偿率仅为1.18%，远低于北京

市担保行业平均水平。

亦庄担保公司的逆势发展，与其

不懈的探索与创新息息相关。

2014年，亦庄担保公司逐渐开拓出

业务领域多元化、担保品种多样化的局

面。融资产品、集合信托、委托贷款、

互联网金融、分保模式等新项目如雨后

春笋般涌现，为亦庄担保公司开拓了更

多发展空间，不断丰富了亦庄国投的金

融链条，为区域产业发展增添活力。

除此之外，亦庄担保公司于2013 

年获得住建委工程担保资质，距今虽然

时间不长，但却已有了一份沉甸甸的成

绩单。

截至2016年底，亦庄担保公司累

计支持北京经济技术开发区工程项目14 

个，工程项目总金额472791万元，担保

总额46774万元。这包含了移动硅谷产业

园建设、博大建设承接的数字产业园。

从2014年开始，亦庄担保公司在

服务区域发展的策略上更进一步，推出

“新区企业低保费融资扶持计划”。针

对北京市经济技术开发区企业及大兴区

重点企业，亦庄担保公司仅收取标准担

保费率的55%，用实际行动减轻新区企业

融资成本。

2016年，亦庄担保公司为大兴区、

北京经济技术开发区合计提供融资类担

保12.32亿元，占新增融资类担保总额的

45%。重点支持开发区悦康药业、四达时

代、富思特、云族科技、亦庄文化创意

广场等项目。亦庄担保公司的融资支持

有效地为这些企业的发展提供了助力。

2016年，上述企业创造产值约82 

亿元，实现纳税约16.4亿元，提供就业

岗位11312个，在企业自身壮大同时也为

两区的经济发展做出显著贡献。

此外，亦庄担保还联合北京银行推

出见贷即保业务，此举旨在缩短审批流

程，为北京市中小微企业提供更加快捷

的融资服务，达到重点支持新区高新技

术企业、留学人员创业企业的目的。

为积极响应国家投贷联动的号召，

它是指担保机构为被担保人（借款人）向受益人（出借人）提供的、

到期偿还融资本息的担保。

融资担保是担保业务中最主要的品种之一，是随着商业信用、金融信

用发展需要和担保对象融资需求而产生的一种信用中介行为。

它的特殊性在于，具有金融性和中介性双重属性。一方面，它要对资

金需求方信用进行评估，另一方面，要向资金供给方提供自身资信证明，

取得其对自身信用保证资格和履约能力的认可。

对有融资需求的企业，特别是对于科技公司和实力较弱的其他小企业

来说，融资担保机构承担了担保责任，就免去了自身要提供抵押物的麻烦，

弥补了他们缺少有效抵押物的先天不足。

亦庄担保公司还与亦庄国投知识产权基

金联合推出了知识产权融资产品；为支

持北京市传媒服务行业，亦庄担保公司

与新闻出版总局的合作，针对其数据库

中的出版社，为其提供不超过300万元的

纯信用贷款担保。

未来，亦庄融资担保计划继续加强

银担合作，并且通过北京市中小企业服

务平台，有效聚集企业资源，实现服务

供需充分对接。

据了解，担保产品创新方面，亦庄

担保公司计划在继续推广现有产品基础

上，紧跟金融市场动态，加强银行产品

体系研究，积极对接中小企业金融产品

创新；结合创业期小微企业的发展特点

以及企业孵化器、创业园等机构对企业

的扶持，向创业期小微企业提供综合授

信金融服务……从而在服务区域产业发

展的道路上，持续发挥重要作用。

小知识

何谓融资担保？

品牌故事  Brand Story Brand Story  品牌故事
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礼迎天下客                      

文/穆一

礼贤镇在哪儿？

如果问生活在北京的朋友，不查百

度，也许他们十有八九也答不上来。

但是，如果说北京大兴国际机场，

即使生活在西部成都，或者东北哈尔滨

的外地人，也大多会如恍然大悟般——

呦，在那儿啊！

“那儿”是哪儿？

地图上，天安门南直线46公里

处即是。

  ÿÿࡄϙጯ๔ࡧڡ䉑䩴Ϸโ䬟䃝
贤人如云来

礼
贤

行政区划上，大兴区榆垡镇、礼贤

镇、河北省廊坊市广阳区三地呈品字排

列，新机场位于品字形中间，品字上方

的口就是礼贤镇！

根据计划，新机场航站楼将于今

年底封顶封围，明年底实现主体完工，

2019年通航。

站在历史极速转弯处，总是能领略

到别处难觅一见的风景。

向前望，一个在新机场拉动下迅

速起飞的新礼贤正跃跃欲试、一展风

采——想象一下，定位于大型国际航

空枢纽的新机场，远期规划年旅客吞吐

量1亿人次以上，那是多么壮观的场面。

向回望，即便隔着千年历史的风

尘，即便历史的记忆总会被各种意外打

破、扭曲，但写在礼贤这片热土上的往

事，早已融入中华文化的长河，成为民

族文化基因的一个片断，清晰可见，永

不分离。

“南登碣石馆，遥望

黄金台。丘陵尽乔木，昭

王安在哉？霸图今已矣，

驱马复归来。”

唐代诗人陈子昂曾以

这首诗，追思燕昭王，以

浇心中块垒。

诗中所说的黄金台，就设在礼贤镇

境内。遗憾的是，现在考古学家们还无

法最终确定黄金台的确切遗址。

公元前335年至前279年在位的燕昭

王，为雪国耻，复兴燕国，建黄金台，

设招贤馆，以揽天下英才为己用。千金

买骨、礼贤下士两个成语由此而来。礼

贤古镇之名，也从此传承2000余年。

其中，千金买骨的故事，颇有些曲折。

《战国策》是这样记载的，燕昭王

想要招纳贤才，他的谋士郭隗给他讲了

一个故事，主题就是千金买骨。

话说，在很久以前，也就是大约在

春秋时期，有个喜欢骏马的国君，想用

千金重价求购千里马。过了三年，还是

没有一点收获，整日眉头不展。一天，

宫里一个职位低下的内臣主动请缨，说

知道某处有千里马，可替国君解忧。国

君大喜过望，忙命他速速买来。

那时交通不便利，国君足足等了三

个月后，这位内臣才回来。内臣带回来

的也不是他日思夜想的千里马，而是一

匹死马。当时，国君很生气，说：“你

买个死马回来干什么？”

这位内臣似乎对主人的震怒并不

害怕，从容地回答说：“主上，我虽然

花了500金买回一堆白骨，表面上看是

浪费了您的金钱和感情，但请您想想，

如果人们听说您连一匹死千里马都肯出

500金求购，那么活的千里马，您不是

会更喜欢吗？如果人们知道您言出必

行，一定会更加热爱您、拥护您，民心

道左”。

康熙敬老之名在历史上也是有名

的。当时，他见有一位老人家，非常高

兴。当听刘尚清回禀说有104岁时，更

是高兴得不得了。他不仅让手下拿出白

银相赠，还命侍卫大臣送他回村，把刘成
名

䉑䩴Ꮖч

可是胜过万金呀！”

听完这番话，这位国君的脸上阴转

晴，不仅没再责怪这位内臣，还赏赐了

他。事后不出一年，国君果真得到了三

匹别人主动献来的千里马。

郭隗把自己比喻成那匹死马，讲这

个故事的目的是告诉燕昭王，如果像对

自己这样水平一般的人都能加以礼遇，

何愁天下英才不归心！

这个典故也折射出自古燕地多信义

之士的文化根源。

在礼贤镇的历史上，还发生过许多

有意思的事。清朝一代英主康熙就曾与

此有缘。

公元1694年3月，康熙去霸州巡视

工作，回京途中，经过今固安东安北寺

垡。固安西化庄有一位老人家名叫刘尚

清，听说皇上来了，“扶杖往观、跪迎

尚清的姓名、年龄、子孙名字等都记录

下来，垂纪国史，以传后来。

这事儿与礼贤有什么关系呢？

原来，礼贤在清朝时名为礼贤庄。

当时的行政区划，这里是顺天府下设的

大兴县，县丞就驻礼贤庄。因为距离皇

城正好大约需要一小天的功夫，许多皇

亲国戚向南行，都喜欢在这儿打个尖、

休息一下。

喜欢出去与民同乐的康熙也有这样

的经历。有一次，临近冬日，康熙办完

公务路过此地，就暂时在礼贤庄休息一

下。当他听到礼贤这个名字时，脑海中

突然浮现出刘尚清的往事。他急忙命侍

卫大臣，给刘尚清送去御帽御裘，随行

的皇长子、三子、四子也颁赐了衣服靴

帽，以备老人家过冬之用。

至此，礼贤敬老传统再传佳话。
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中华民族是个大家

庭，特别是一些做过封

建王朝国都的城市，多

民族混居是常态。北京

更是如此。咱们这次只

说说与礼贤镇有关的回

族兄弟的故事。

根据正史记载，回族在北京大规模

居住应该始于元初。在此之前，只有极

少数的散居，不成规模。

据记载，蒙古军攻打金国中都(就

是现在的北京)的战役，回族人阿刺浅

立了大功。一代天骄成吉思汗有一次曾

对群臣说：“朕今日得此，阿刺浅之功

也。”正因如此，成吉思汗回草原后，

阿刺浅并没有跟着回去，而是驻留在中

都做了断事官，相当于整个行政区内的

最高行政长官。

此后，随着北京城的地位在元朝越

来越重要，一批又一批人才纷至沓来，

精通医药、天文、历算、工程技术、商

贾的回族群众也越来越多。到了元世祖

中统四年（1259年），回族群众已超过

1.5万人。

清初顺治皇帝上任以后，曾发布过

一道诏命，原来居住在老城内的汉官、

汉民（当然也包括回族群众）要全部迁

至南城居住。其中，有很大一部分就搬

到了交通、经济都比较发达的礼贤镇。

直到现在，礼贤镇域内的民族构成，依

然以汉族、回族为主体。

清朝初年，有些回族群众愿意搬到

这里，还因为这里有一座著名的清真寺。

礼贤清真寺是京南一带最古老、

最著名的清真寺，现在是大兴区14处重

点文物保护之一。清真寺大约建于公元

1473年间，也就是明朝成化年间，坐落

于原礼贤西门路北，这里也是镇内回族

群众居住人口最多的地方。

这座清真寺坐西朝东，总占地面

积2500平方米，共计35间殿房。寺内重

点建筑是清真寺大殿，其规模有10间殿

次，清朝乾隆皇帝下江南路过礼贤时，

亲自提议修过1次。民国时期即1938年

修过一次。

新中国成立后，党和政府也是高度

重视这处文化遗迹，从1983至1989年连

融
合

从历史深处走来的

礼贤正焕发出勃勃生机。

庙会，就是连接传统与现

实的一个新契机。

礼贤庙会的独特之

处在于，它的高潮不是

在农历新年前后，而是

每年农历九月十五开始。因为四天后的

九月十九，就是佛教传说中大慈大悲观

世音菩萨的生日（也有说是出家日）。

庙会上，有各地商户搭棚售货的，

有各种戏班子搭台唱戏的，也有耍把式

卖艺的，当然也有祈福还愿的。庙会最

长可达10天。古镇原来有12座庙宇、有

古戏楼，还有各种小吃摊。

1986年，礼贤镇党委、政府重新

恢复了每年一届的农历九月十五传统庙

会，在传承挖掘古镇文化的同时，也为

本地区群众打造了一个传统节日。庙会

期间，武艺戏剧演示、秧歌汇演、书画

比赛等文化交流，与农资交流、各种小

吃齐上阵，形成了独具特色的礼贤庙会

文化大观。

庙会上，有一种文艺形式值得单独

说一说——诗赋弦。

估计很多读者都没听过。它是起源

于河北省的一种地方传统戏曲剧种。传

说清朝光绪初年，直隶宛平县朱家务村

曲艺艺人贾万全，与落第书生朱广达两

人喜好戏曲，为抵制社会盛行的“吃、

喝、嫖、赌、抽”五毒，首创了“诗赋

弦同乐会”。

起初，朱广达根据小说、鼓书段

子、民间故事编写戏词，贾万全配唱

腔，编排了一些生活小戏。农闲时，他

们就组织年轻农民，在朱家务村用清音

坐唱形式自演自乐。武场以“花会”大

鼓、大镲，打开场前“官通”；文场以

三弦、板胡、曲笛为其伴奏，控制节奏

的乐器为七块竹板。由于剧本故事通俗

明了，曲调易学易唱，受到群众欢迎。

此后，这种戏曲形式在河北、京津

部分地区开始传播。处于京津交界的礼贤

镇，自然成为一个很好的传播去处。需要

说明的是，礼贤镇曾经就在宛平境内。

1904年左右，一位出自礼贤庄西

里河村的内臣把这种艺术形式带入了宫

内，当时光绪皇帝听后甚是欢喜，并赠

雅号“诗赋弦”。西里河的“诗赋弦

会”自然就成为一个传播中心。

生
机

百年后，这个艺术团体更名为“荣

升诗赋弦剧团”，由两位非遗传承人团

长刘彦荣、副团长李润生名字中各取一

字引申而来。2005年，“诗赋弦”正式

成为北京市级非物质文化遗产。目前，

礼贤镇已先后培养“诗赋弦”文艺分子

20余名。

诗赋弦的创作正随时代的进步而

发展。近几年，随着新机场建设的推

进，礼贤镇居民的经济生活都发生了很

大的变化，这也给了文艺工作者们极大

的创作灵感，《拆迁风波》、《再婚风

波》、《争婆婆》等反映时代特点的作

品先后问世，成为记录这个伟大时代变

化的一份历史底稿。

新礼贤，值得人们有更多的新

期待！

䉑䩴⌲ⱌᄧ

房，前殿3间，后窑殿1间，中殿6间，

全殿东西长15米南北宽12米，柱高4.5

米。前殿是方砖铺地，殿内是木板铺地。

这座清真寺也蕴含着回族群众祈求

和平、国泰民安的精神诉求。

比如，房顶是双檐，殿脊高耸，有

透风脊，两端各有一龙头。脊的正中有

一大花瓶，花瓶两边还有8朵莲花，象

征着和平，表示四平八稳，平平安安的

意思。整个大殿有6根明柱，除了宗教

意义以外，还有宇内六合、共生共扶的

文化蕴义，其结构合理，工艺细致，是

京南各寺中独有的特色。

清真寺建立后，历朝对其都很重

视，前后共修建了5次，其中明朝修过2

续维修了该寺的所有设施，使之焕然一

新。2005年，区委、区政府决定对清真

寺再次进行维修，并把它列为区级历史

文物保护单位。

需要注意的是，如果游客去礼贤镇

参观，看到的可能不是原来的古寺，而

是旁边新建的一座清真寺。

2005年底，区委、区政府考虑到穆

斯林群众比较多，原来的空间不够用，

投资513.2万元新建了这座清真寺。

现在，整栋建筑采取仿阿拉伯建筑

风格，总占地面积3116平方米，总建筑

面积1458平方米，可同时容纳300名穆

斯林群众开展活动，2006年10月18日落

成。参加活动的穆斯林群众纷纷点赞。

䉑䩴ࢳۉΊᰵρᏆчᰟ⑁ܧ活ߕ
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People Of Boda  博大人博大人  People Of Boda

酷日下的最美风景线
ÿÿᕨڙथ̭㏬ߕߠ㔲᧤ᒞ

地点：CUB（动力厂房）底板1段
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地点：监控室
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照片中这位处在烈日炎炎下，汗如雨下却无暇顾及，一边走一边检查工地上的每一个细节，

并不时地询问情况的,是博大建设中芯国际B3A项目部生产经理王宏志。

作为生产经理，王宏志的主要工作是监督工程进度和工程质量、协调各劳务分包。需要了解

整个项目实际完成情况，才能作出相应的生产计划，所以在工地各个位置，你都能看到他无处不

在、脚步不停歇的身影，并且，一般人还真跟不上他的步伐。

王宏志将生产进度和质量时刻挂在心中，了解建筑的人都知道，工地上的混凝土浇筑是不能

停的，一碰到刮风下雨的天气，王宏志常常半夜两三点睡不着觉，起来查看有没有出现异常。

地点：FAB（生产厂房）三层A2段
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博大建设王宏志—用汗水浇筑
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酷日当头，张晓辉和他的同事们小心翼翼地将一百多斤

重的搅拌器从水池中拉起并轻放到地上，搅拌器长期放在水

池里，容易腐蚀，他们要定期检修8个池子里的所有搅拌器，

及时清理脏物，并换上新的钢丝绳。这项检修，他们需要2天

时间才能完成。

“空压机上的过滤芯漏气了，等下过去看看。”除了定

期检修工作，他们随时还会接到各种临时的维修任务，这就

是张晓辉所在的博大水务东区污水处理厂机修班组的工作日

常。机修班组一共有6个人员，负责水厂里所有设备的检修，

保障着水厂的正常运行。

他在拍风景，却也成了别人的风景。

他是潘清泉，一位来自博大数文公司的摄影师。在亦庄，他的故事你可能

没听过，但他的照片你一定是见过的。他拍亦庄，一拍就是16年，关于亦庄流

传最广的照片，大部分都出自于他这里。他的镜头，见证了一个地区的变迁。

在见证了亦庄成长的同时，他也见证着新机场和北京南城的发展变化。

几乎爬遍亦庄所有的高楼，凌晨三四点赶往取景地已是家常便饭，夜晚

八九点还在楼顶拍摄更是屡见不鲜，一天汗透五六件衣服，一天喝一箱矿泉

水，一天爬一二百层楼……好的照片从来都不只是天时、地利，当大家感叹不

易的时候，他总是说：“喜欢了，就无所谓了。”

People Of Boda  博大人

博大数文潘清泉—照进别人的风景
博大水务张晓辉和他的同事们
—烈日下的“烤”验

ᑍᮀ䒶হЃ的ह事
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去年10月，博大网信北京亦庄无

线WiFi项目开始实施，博大网信运营规

划部梁磊、商务部孙冬雁、项目管理部

甄挚、基础设施部张华平、IT设计部孙

健、IT技术部张杰等员工，分别负责沟

通、采购、安装、光纤接入、检查设备

上线开通情况等工作。他们以工匠精神

建设每一处WiFi热点，不但专业细致，

而且勤谨敬业、不辞辛劳，经常奋战在

加班加点的第一线，保障了项目建设按

期优质高效完成。

项目实施以来，他们跑遍开发区主

要道路、商务楼宇、公共场所，安装调

试、检查验收……使将近5000个热点，

在150余处场所无缝覆盖，为智慧城市

增添了新的动力。

信息录入、办理进出卡、定时对园区重点部分进行巡视……这些工作看起来并不复杂，但当它变成

“7×24”小时，就不那么容易。亦庄保税物流中心通关服务中心值班经理赵健和他的同事们要轮流不间断

地保证物流中心的正常运转，在大家都休息的周末和节假日里，他们值班的时间要更长。

“7×24”小时通关服务，是博大世通的招牌和承诺。“7×24”小时不间断通关模式，切实保证货物随

到随放，减少企业通关成本，不仅最大限度地为企业提供了服务，同时也保障了保税物流中心的安全。

People Of Boda  博大人

博大网信团队
—专业敬业，
  为智慧城市增添新动力

博大世通赵健—"7×24”小时的承诺

孙冬雁（左）、梁磊（中）、张华平（右）验收检查一丝不苟 办理进出关手续甄挚在业务开通前进行紧锣密鼓地测试 窗口值班

赵健（左）、吕昂（右）在园区巡视

孙建（左）、张杰（右）在安装调试

博大人  People Of Boda
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